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26-27 сентября                                                   События

XI Межрегиональный событийный 
туристский фестиваль 

«Антоновские яблоки»

Липецкая область, г. Елец.
Городской парк

8 (47467) 2-50-01

Гостей более 20 тысяч человек

Хотите перенестись на 150 лет назад? 
Залитые солнцем елецкие улочки, 
колокольный звон, чинно прогуливающиеся 
по аллеям купцы и купчихи, нарядные дамы 
и кавалеры, юные гимназисты и гимназистки — 
всё, как во времена жизни Ивана Бунина!

Погружение в атмосферу 
старинного русского города
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Самый модный 
тренд сегод-
няшнего дня — 

быть собой. И всё же в глубине души, даже с трудом это признавая, мы 
соотносим свои желания и поступки с тем, что «принято», с тем, как это 
у других. Смелость быть собой, быть неидеальным без оглядки — самое 
сложное, что мы можем себе позволить. 
Ведь если задуматься, идеальные картинки мешают нам жить. Они навязы-
вают образы, которым надо соответствовать, стандарты, согласно которым 
следует строить своё счастье. 

идеалы довлеют над нами и диктуют свои правила. Отсту-
пление от них создаёт ощущение, что жизнь не удалась. 

В погоне за идеальностью мы теряем индивидуальность. 

Вместо опробования новомодных методик чаще быть рядом, говорить 
и слушать, вместе постигать мир. Об этом совместный проект областно-
го управления образования и центра «СемьЯ», который так и называется 
«НеИдеальный родитель».

Виктор Купинский и дело в жизни себе выбрал не из разряда топовых и престижных. 
Он воздушный оператор. И счастье для него — ловить эмоции в полёте: свои и тех, кого 
снимает. Руководитель общественной организации «Поиск пропавших детей» Вячеслав 
Телин давно понял, что жизнь далека от идеала и дети уходят даже из благополучных се-
мей. Главное для него — разыскать человека. Во что бы то ни стало. Выпускница школы 
Серафима Горшкова тоже не любит шаблоны и рамки. Её свободная стихия — китайский 
язык. Девушка единственная в области сдавала ЕГЭ по китайскому, набрав 87 баллов.

что в стремлении быть не как все у каждого обяза-
тельно найдутся единомышленники. Не похожие друг на друга и оттого счастливые. 
Тот, кто идёт своим путём с верой в вечные идеалы, имя которым любовь, добро и 
дружба, всегда встречает такого же искателя.

Р Е Д А К Ц И Я  Ж У Р Н А Л А 
«ЛИЦА Липецкой области»

И Д Е А Л Ь Н Ы Й 
ВЫБОР

О Б Щ Е П Р И Н Я Т Ы Е

А  М О Ж Е Т ,  Н А Д О  П Р О С Т О  П Р И З Н А Т Ь  С В О Ё 
Н Е С О В Е Р Ш Е Н С Т В О ?  Б Ы Т Ь  С В О Б О Д Н Ы М  И  О Т К Р Ы Т Ы М 
М И Р У .  И  Н А У Ч И Т Ь  Э Т О М У  С В О И Х  Д Е Т Е Й . 

Г Е Р О И  Н А Ш Е Г О  С Е Н Т Я Б Р Ь С К О Г О  Н О М Е Р А  Т О Ж Е 
                Д А Л Е К И  О Т  О Б Щ Е П Р И Н Я Т Ы Х  С Т А Н Д А Р Т О В .

С А М О Е  И Н Т Е Р Е С Н О Е , 

И Д Е А Л Ь Н Ы Й И Д Е А Л Ь Н Ы Й И Д Е А Л Ь Н Ы Й 
ВЫБОР
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В
ячеслав Телин гордится, что 
родом из СССР. Мальчишкой 
играл в «Зарницу», любил 
уроки по гражданской оборо-
не, пионерлагеря, занимался 
спортом. Он не принадле-

жит ни к какой партии, но на встрече 
с Владимиром Путиным в Усмани пред-
ложил уделять в школе больше внимания 
урокам ОБЖ, потому что важно научить 
ребёнка основам безопасности с ранне-
го детства.   

А ещё Телины — любители перемен. 
Из Астаны семья переезжала в Усть– 
Каменогорск, затем в Красноярск, Сургут, 
опять возвращалась в Астану. Это было 
связано с работой отца — Александра 
Корнеевича: он трудился в шахтострое. 
В 90-х, изучив экономическую карту 
страны, Телины выбрали Липецкую об-
ласть как одну из перспективных. 

На новом месте Вячеслав Александрович 
не мог расстаться со своей идеей: найти 
друга детства, пути с которым разошлись 
ещё на Севере. Пробовал разыскать 
Андрея через сотрудников МВД, МЧС, 
подключил одноклассников, но всё безу-
спешно. Спустя двадцать лет они обня-
ли друг друга в студии передачи «Жди 
меня». Помогли добровольцы- 
поисковики. После этой истории Телин 
дал себе слово отдать долг этим ребятам 
и, вернувшись из Останкино, организо-
вал некоммерческую организацию. 

ЗАДАЧА — 
НАЙТИ

Руководитель НКО «Поиск пропавших детей» Вячеслав Телин  
зовёт себя «полевиком». За семь лет работы он участвовал в сотне 
операций по поиску людей. А это прочёсывание местности — порой 
сутками, эмоциональное напряжение и большое желание предотвратить 
беду. Хотя в организации работают на результат — найти пропавшего 
живым или мёртвым.
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Вячеслав Александрович не мог расстаться 
со своей идеей: найти друга детства, пути 
с которым разошлись ещё на Севере. Пробовал 
разыскать Андрея через сотрудников МВД, МЧС, 
подключил одноклассников, но всё безуспешно. 
Спустя двадцать лет они обняли друг друга 
в студии передачи «Жди меня»

— Я понимал, что поисковая органи-
зация не может быть сама по себе. 
Нам удалось создать площадку, где 
взаимодействуют общественность, 
силовые структуры, власть и СМИ. 
Наше сообщество оперативно 
помогает разыскной деятельно-
сти. Работаем под кураторством 
управления уголовного розыска 
регионального УМВД. Ежегодно 
проводим совместные обучающие 
мероприятия, чтобы в момент по-
иска из разыскивающих не пре-
вратиться в разыскиваемых. Важно 
и самим не потеряться, и другим 
не создать сложностей, — рассказы-
вает Вячеслав Телин.

ИСТОРИИ  
О ПРОПАВШИХ ДЕТЯХ

Режим в группе сродни армейско-
му: добровольцев считают личным 
составом, дисциплина во время по-
иска железная. В списке обязатель-
ных требований — знание навига-
ционных карт, умение пользоваться 
рациями и специальным оборудо-
ванием. А ещё стратегическое мыш-
ление и работа в команде. Каждый 
раз важно просчитать траекторию 
пути пропавшего человека и успеть 
пойти ему навстречу. Или понять, 
в какой квадрат он мог попасть. 
Были случаи, когда в поле поиско-
вики не замечали ребёнка букваль-
но в десяти метрах от себя. Дети 
из страха попасть в руки к чужому 
могут не откликнуться на зов. Доб-
ровольцы чётко следуют правилу: 
не навредить правоохранительным 
органам. Ведь пропавший может 
быть убит. Тогда следы волонтё-
ров не должны мешать следствию. 
Каждый поиск из непредсказуемой 
ситуации должен стать слаженным 
механизмом действия.

— От пропажи детей никто не за-
страхован. Это происходит и там, 
где халатно относятся к родитель-
ским обязанностям, и в благополуч-
ных семьях. Недавно мы снимали 
видео рядом с детской больницей 
и стали свидетелями пропажи в зда-
нии четырёхлетнего мальчика.  
Пока мама подписывала у врача 
справку, малыш успел спустить-
ся по лестнице и выйти на улицу. 
Пошёл сначала направо, потом 
налево. Оказался в чужом дворе. 
Нашли его спустя два часа в сосед-
нем квартале. 

В начале лета мужчина повёз се-
милетнего внука кататься на квад-
роцикле в лес. Техника сломалась, 
мальчика пришлось оставить 
одного — под честное слово никуда 
не уходить, пока дед не вернётся 
за ним на машине. А тому стало 
скучно, вот он и пошёл домой вроде 
бы через знакомый лес и разминулся 
с дедушкой . Заплутавшего ребёнка 
нашли через несколько часов живым 
и здоровым, — рассказывает о случа-
ях пропажи Вячеслав Телин. 

ВЕРОЯТНОСТЬ ВЫЖИТЬ

Опытные поисковики знают: 
наибольшая вероятность выжить 
у разыскиваемого в течение трёх 
суток. Позже шансы значительно 
сокращаются. Вячеслав Телин с бо-
лью вспоминает лето 2017-го, когда 
в Тербунском районе с разницей 
в два месяца пропали два малень-
ких мальчика. Первый был найден 
мёртвым в коллекторе во дворе 
собственного дома.  
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Тело второго волонтёры обнару-
жили в овраге на пятые сутки после 
исчезновения. Он прошёл семь 
с половиной километров. 

Мальчиков искали больше четы-
рёхсот человек. Найти второго 
ребёнка им было особенно тяжело, 
говорит Телин. В те дни шли про-
ливные дожди, собаки не смогли 
взять след. Из-за грозы вовремя 
не прилетели вертолёты. Все уси-
лия оказались напрасными. К сожа-
лению, поисковики не смогли его 
догнать.

— Делаешь всё возможное, но есть 
объективные причины сказать: «Мы 
не Боги», — разводит руками Вяче-
слав Александрович. — Хуже может 
быть, только когда нам не удаётся 
обнаружить тело пропавшего. 
И непонятно, где искать. Тяжело 
смотреть в глаза родственников. 
Но всё-таки чаще добровольцы 
справляются с задачей и нахо-
дят пропавших детей и стариков. 
За семь лет работы организации 
121 человек был нами найден. 
В волонтёры мы принимаем всех. 
Основной костяк — это сто чело-
век, включая территориальные 
подразделения. Как показывает 
практика, нам не хватает людей 
на первые сутки поиска, тогда 
нужна помощь волонтёров. Потом 
ситуация меняется. Кто-то уходит, 
это нормально. Такой труд мораль-
но выматывает. С членами орга-
низации периодически работают 
психологи.

ЧТО УВИДЕЛ 
ЭКСТРАСЕНС?

Снять нервное напряжение во 
время поиска помогают привалы. 
И смех — как бы кощунственно это 
ни выглядело. Когда сутки напро-
лёт ты исходил территорию вдоль 
и поперёк, нужна разрядка. А то 
недалеко и до ссор. 

В обычной жизни поисковики — 
люди разных занятий: водители 
и учителя, бухгалтера и домохозяй-
ки. Средний возраст волонтёров — 
чуть больше тридцати. Чаще всего 
они сами уже родители, а значит, 
понимают, что такое потерять 
ребёнка. Равнодушных волонтёров 
отсеивает сама жизнь, но и для них 
этот опыт становится важным.  

Делаешь всё возможное, но есть объективные 
причины сказать: «Мы не Боги». Хуже может 
быть, только когда нам не удаётся обнаружить 
тело пропавшего. И непонятно, где искать. 
Тяжело смотреть в глаза родственников



9

Есть несколько возможностей уча-
стия: находиться в прямом и посто-
янном контакте, общаться в чатах 
организации, быть в СМС-рассыл-
ке, наблюдать за деятельностью 
через группы. 

НКО «Поиск пропавших детей» 
выиграла два президентских гранта. 
Принцип простой: сначала дело, 
потом они претендуют на государ-
ственную поддержку. Средства 
пошли на создание мобильного 
штаба, развитие территориальных 
подразделений, занятия в области 
по профилактике уходов детей 
из дома.

— Мы часто проводим учения. 
По инициативе «Национально-
го центра помощи пропавшим 
и пострадавшим детям» проходили 
подготовку в Чечне на базе Россий-
ского университета спецназа, в гор-
ной местности. Работоспособность 
в горах другая. Нагрузки перенесли 
легче, чем у нас, — замечает Вячес-
лав Телин.

Зачастую приходится бороться 
с псевдопомощниками —  

экстрасенсами. Хорошо, если они 
звонят поисковикам, а бывает, шан-
тажируют родителей, предлагая им 
заплатить за информацию «из кос-
моса». Так мошенники зарабатывают 
на человеческом горе. 

— Такой экстрасенс позвонил мне 
однажды в четыре утра. Говорит, 
видит, как ребёнка с указанными 
приметами сажают в машину. Я про-
шу назвать номер автомобиля, и тут 
выясняется, что информацию ведун 
считывает в своей голове. Насколь-
ко знаю, по просьбе матери Данилы 
Белых в Липецк приезжали участ-
ники «Битвы экстрасенсов». Сейчас 
ему уже должно быть 18 лет. И все 
эти годы родители живут в надежде 
на встречу. Но в нашей практике  

ясновидящие пока никого не на-
шли, — рассказывает Вячеслав Телин. 

«Поиску пропавших детей» он по-
святил значительную часть жизни. 
Будучи предпринимателем, вклады-
вал туда немалые средства. Сейчас 
организация имеет крепкую основу. 
Открыт филиал в Краснодарском 
крае. Должен появиться ещё в одном 
регионе. И потому большую часть дел 
можно передать команде, подумать 
о личном. Но это Телин так говорит. 
Разве сможет остаться в стороне, 
когда нужно его участие? Он так вос-
питан: чужой беды не бывает.

Текст Дарья ШПАКОВА 
Фото Сергей АВИЛОВ, 

архив Вячеслава ТЕЛИНА

Опытные поисковики знают: наибольшая 
вероятность выжить у разыскиваемого  
в течение трёх суток
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К
рупнейший в нашем регионе 
и один из самых зрелищных 
в России фестиваль воен-
но-исторической рекон-
струкции «Русборг» собрал 
более 500 участников 

и около 30 тысяч зрителей. 

На фестивале побывал губернатор 
Липецкой области Игорь Артамонов. 
На вёслах он прошёл по Быстрой Сосне 
вместе с участниками «Русборга» 
на самом большом в России средне-
вековом корабле «Скальд». Подарил 
реконструкторам котёл и приготовил 
на костре блюдо из баранины. 

ВСЁ КАК  
В ДРЕВНЕЙ РУСИ

В течение пяти дней в Елецком районе 
работал настоящий временной портал, 
ведущий прямиком в Средневековье.  
Еда на костре, вода из колодца,  
костюмы из грубой кожи, шерсти и льна.  
Всё как в IХ веке, в Древней Руси. 

Ф
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Топ

Рея

Ванты

Брасы

Щиты

Киль

Руль

Ахтерштевень

Набой досок

СРЕДНЕВЕКОВЫЙ  
КОРАБЛЬ «СКАЛЬД»
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Фото Николай ЧЕРКАСОВ
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Рецепт  
от Игоря Артамонова

ТУШЁНАЯ 
БАРАНИНА 

со сливами

Сало курдючного барана 
измельчить и вытопить  
в казане. Шкварки вынуть.  
На получившемся жире 
обжарить мясо почти 
до готовности. 

Добавить нарезанный 
полукольцами лук, 
раздавленный чеснок, базилик, 
тархун, болгарский перец, 
предварительно припущенные 
сливы. 

Залить белым сухим  
вином, посолить,  
поперчить, накрыть  
крышкой.  
Тушить до готовности. 

1 2 3

Игорь Артамонов  
на кухне «Русборга» 

/видео/ 
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ИНДИВИДУАЛЬНО СЧАСТЛИВ
Горе от ума в современном 
мироустройстве перестало быть 
актуальным смыслом. Мы стали 
жадными до знаний сакральных, 
фундаментальных, онлайн-
курсов хюгге. Сегодня быть 
интеллектуально одарённым — 
значит, быть успешным. 

Образование становится инвести-
циями в счастливую жизнь, где есть 
возможность внутреннего роста, 
покорения Эльбруса, создания 
любящей семьи. Знания — элемент 
свободы: путешествия без пере-
водчика, открытие корпорации 
не выходя из дома, увлечение фи-
лософскими течениями. Прокачать 
себя при желании может каждый, 
и для этого не обязательно учиться 
в МГИМО. Новые знания меняют 
нашу жизнь и будущее. Неважно, 
кто ты по профессии: фрезеровщик 
или бизнесмен, у тебя всегда есть 
возможность читать, смотреть, слу-
шать и познавать. А значит, немного 

подняться над обыкновенностью 
и банальностью, постичь истину, 
не похожую ни на чью другую. У нас 
в жизни много университетов — вузы, 
друзья, родители и самые главные 
учителя — наши дети. Как стать для 
них успешными мамами и папами, 
помочь преодолеть проблемы роста, 
дать ориентиры на счастье и на-
учиться взаимной любви? Управле-
ние образования и науки Липецкой 
области совместно с центром «Се-
мьЯ» запустили онлайн-проект «Тер-
ритория осознанного родительства 
«НеИдеальный родитель». В нём 
можно поучаствовать на портале 
«Родительство от А до Я».
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— Тем, кто хочет воспитать де-
тей успешными и гармоничными, 
нужно помнить: нельзя идти против 
природы ребёнка, пытаться его 
переделать, — говорит заместитель 
начальника областного управления 
образования и науки — начальник 
отдела опеки и попечительства 
Ирина Полякова. — Ведь порой 
некоторые методы воспитания 
приносят больше вреда, чем пользы. 
И цель нашего проекта — показать 
родителям, что нельзя игнорировать 
потребности ребёнка. Лишь тогда 
он станет целостной личностью. 

«ЛЮБИТЬ НЕЛЬЗЯ 
ВОСПИТЫВАТЬ»

На трёх площадках педагоги 
и психологи сообща решают, как 
развивать ребёнка, помогать ему 
познавать себя, не нарушая при этом 
личных границ. В формате онлайн 

Родитель#PROсебя

— Зицер поднимает важную тему 
«Любить нельзя воспитывать». Он 
говорит о том, что большинство 
событий в нашей жизни происходит 
не благодаря, а вопреки воспита-
нию. Взрослые порой перебар-
щивают с требованиями к своему 
ребёнку и не замечают, что простое 
общение уходит на второй план, 
а оно может быть куда полезней для 
детской психики, чем бесконечные 
нотации. Ещё один наш столичный 
спикер Галина Монина формулиру-
ет пять составляющих воспитания. 
Это принятие ребёнка, помощь, 
поддержка, право на ошибку, осоз-
нание его потребностей. Не хочет 
ребёнок читать книжки — пред-

ложите ему это делать вме-
сте. Одну страницу пусть 
прочтёт мама, вторую он. 

С детьми важно догова-
риваться, искать компро-

мисс. На сайте можно увидеть 
полезные советы от столичного 
спикера Татьяны Грабенко о раз-
витии эмоцио нального интеллек-

та, — рассказывает заместитель 
директора центра «СемьЯ» Яна 

Пономарёва.

РОДИТЕЛЬ#PROсебя

Психологи дают житейские советы. 
Давайте больше свободы: не хочет 
сын или дочь убирать сейчас в своей 
комнате, предоставьте альтерна-
тиву — навес ти порядок до опреде-
лённого времени. Вроде бы выбор 
остаётся за ребёнком, но не даёт 
шансов отлынивать от дел. 

В разделе Родитель#PROсебя 
авторы проекта предлагают пройти 
диагностику. Она проста и давно 
известна: нарисовать свою се-
мью. Если ребёнок изображает 
маму и папу, а себя посередине, 
отношения в семье гармоничные. 
На рисунке между родителями 
дом — возмож но, во взаимоотноше-
ниях есть барьеры и препятствия. 
У мамы нарисован большой яркий 
рот — значит, она чересчур эмоцио-
нальна. 

Проект «НеИдеальный родитель» 
наполнен тестами, тренингами, чел-
ленджами и лайфхаками по страте-
гии воспитания. Каждый новый день 
начинается с рекомендации книг 
по психологии и фильмов, настраи-
вающих на философский лад.

ИРИНА ПОЛЯКОВА,
заместитель начальника областного 
управления образования и науки — 
начальник отдела опеки  
и попечительства 

ДетиRAR: архив о детях Turbo_чувства

прошла встреча с педагогом–
практиком, основателем институ-
та Неформального образования 
«Апельсин» Димой Зицером.

Управление образования и науки 
Липецкой области совместно 
с центром «СемьЯ» запустили 
онлайн-проект «Территория 
осознанного родительства 
«НеИдеальный родитель». В нём 
можно поучаствовать на портале 
«Родительство от А до Я» 
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                  Ольга Болдырева

                  вчера в 21:18
Я участвую в челлендже Центра «СемьЯ» #КогдаЯбылРебёнком 

в рамках проекта неИдеальный родитель.

Чтобы лучше понять детей, вспомним себя в детские годы...

Одно из воспоминаний моего детства. У нас был фотоаппарат, и папа 

всех фотографировал. У меня очень много детских фотографий 

от самого рождения. помню, как в детстве родители отправляли 

меня спать, а сами «печатали» фотографии. А мне так хотелось 

посмотреть, как же это происходит. И вот однажды родители 

разрешили мне поучаствовать. Когда в темноте на белой бумаге 

появлялось изображение, мне казалось это волшебством. Я была 

счастлива увидеть всё своими глазами! 

#территорияосознанногородительства48

#когдаябылребенком48

#ЦентрСемьЯ48

#неидеальныйродитель48

Мы предлагаем родителям поучаствовать  
в челлендже, разместив на сайте свою 
детскую фотографию. Это поможет 
вспомнить себя ребёнком, мысленно 
вернуться к своим желаниям и потребностям 
в том возрасте, а значит, лучше понять 
потребности своих детей

— Мы предлагаем родителям поучаст-
вовать в челлендже, разместив 
на сайте свою детскую фотографию. 
Это поможет вспомнить себя ребён-
ком, мысленно вернуться к своим 
желаниям и потребностям в том 

возрасте, а значит, лучше понять 
потребности своих детей. Гово-

рим об эмоциональном выгора-
нии родителей. Рассказываем, 

как совместить работу и заботу 
о ребёнке. Самый частый вопрос 

мам и пап, как оторвать детей 
от компьютера. Психологи советуют 

обратить внимание на себя. Если вы 
сами проводите много времени в соц-
сетях, то и ваш ребёнок будет следо-
вать тому же. Мы с раннего детства 
сами при учаем их к гаджетам. Так что 
сегодня это уже считается нормой, — 
рассказывает Яна Пономарёва. 

ШЛАГБАУМ ОТНОШЕНИЙ

Второй этап проекта ДетиRAR: архив 
о детях посвящён разным возрастам 
ребёнка начиная с периода младен-
чества. Как формировать правиль-
ную привязанность мамы и ребёнка? 
Какие кризисы подстерегают ро-
дителей? Чем опасно чрезмерное 
увлечение развивающими програм-
мами? Предлагайте малышам лёгкие 
познавательные игры сами, советуют 
психологи. Например, идя с ребёнком 
по улице, задавайте ему вопросы: 
«Какое здесь самое высокое здание? 
А низкое? Сколько красных машин 
на улице?». С детьми постарше в пути 
можно сочинять рассказы — по пред-
ложению от каждого члена семьи. Это 
развивает и увлекает.

Авторы проекта предлагают тренинг 
«Шлагбаум отношений». Он про то, как 
мы нарушаем границы друг друга. По-
чему у подростков зачастую трудное 
поведение? Просто мы ограничиваем 
их пространство. Можем твердить: 
«Надень шапку, простудишься». И так 
20 раз. А он нас не слышит, потому что 
не хочет такого навязчивого отноше-
ния. Или мы часто говорим, провожая 
ребёнка в школу: «Веди себя хорошо, 
слушайся учителей». А лучше просто 
пожелать ему хорошего настроения 
и доброго дня. Это мотивирует. 

Ещё одна площадка для психоло-
гической поддержки родителей — 
Turbo_чувства. Как контролировать 
эмоции? Нужны ли ребёнку 
прикосновения? Психологи сходятся 

                     Татьяна Давыдова
                     вчера в 15:54

Я участвую в челлендже #КогдаЯбылРебёнком, который запустил 
Центр «СемьЯ» (г. Липецк).
Чтобы лучше понять детей, вспомним себя в детские годы...
Когда я была ребёнком, у меня было счастливое детство. Будучи 
совсем малышкой я много времени проводила на руках своих 
родителей, тем самым получая, так необходимые каждому ребенку, 
чувства защищённости и постоянства.
#территорияосознанногородительства48
#когдаябылребенком48
#ЦентрСемьЯ48
#неидеальныйродитель48

yanavi__  .  Подписаться ...

yanavi__  В рамках онлайн-проекта 
неИДЕАЛЬНЫЙ родитель Центр 
«СемьЯ» запускает челлендж 
#КогдаЯбылРебёнком. Чтобы лучше 
понять ребенка, вспомним себя в 
детские годы... Когда я была ребен-
ком и меня укладывали спать, а спать 
не хотелось, я ложилась лицом к 
стене и рассматривала рисунок на 
ковре, где было много разных людей, 
животных и сказочных персонажей, 
которые каждый раз показывали 
что-то новое и интересное.
#территорияосознанногородительст 
ва48#когдаябылребенком48#Центр
СемьЯ48#неидеальныйродитель48

2 дн.

16 отметок «Нравится»
2 ДНЕЙ НАЗАД

Войдите, чтобы поставить «Нравится» или 
прокомментировать

* Орфография и пунктуация авторов сохранены

* 
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во мнении, что да. В каком бы воз-
расте ни был ребёнок, его нужно 
обнимать. Но понимать, в какой 
момент и при ком. Программа 
«Навигатор жизненного сценария» 
поможет родителям не сделать 
серьёзных ошибок в воспитании. 
Фразы взрослых с частицей «не» 
вредят психике маленького  
человека. Если всё время говорить: 
«У тебя не получится. Ты не смо-
жешь. Ты не умеешь», эти слова 
могут стать негативными установ-
ками, которые ребёнок возьмёт во 
взрослую жизнь. 

Если у вас есть вопросы  
к специалистам центра  
«СемьЯ», звоните:  
+7(4742) 28-45-44.  
Пишите: centr-7ya@mail.ru

ОКСАНА ДРАГАНОВА,
директор  
центра «СемьЯ» 

Говорят, что человек растёт и разви-
вается в условиях кризиса. И это нор-
мально, когда родители испытывают 
противоречия, находятся на пере-
путье. И всё же налаживают диалог 
с сыном или дочерью. Неидеальные 
родители дают возможность ребёнку 
стать индивидуально счастливым.

Текст Дарья ШПАКОВА
Фото архив Центра «СемьЯ»

— Каждый родитель стремится 
к идеалу, так уж устроена наша 
психика, — говорит директор 
центра «СемьЯ» Оксана Драгано-
ва. — Вопрос, насколько это нужно? 
Познавая вместе мир, стараясь 
смотреть на него глазами ребёнка, 
понимаешь, что ты сам растёшь 
и развиваешься вместе с ним. 
Бывают ситуации, когда родите-
ли не справляются с эмоциями. 
Каждый может бросить в сердцах 
грубое слово, повести себя резко. 
Главное потом — признать ошибку 
и извиниться. От этого родитель-
ский авторитет не теряется, нао-
борот. С психологической точки 
зрения нет портрета идеального 
родителя. Уделяете много вни-
мания ребёнку? Он мотивирован 
на счастье и развивается в силу 
своего возраста? У вас довери-
тельные отношения? Уже може-
те назвать себя компетентным 
родителем и не переживать, что вы 
недостаточно идеальны.

Этап проекта ДетиRAR: архив о детях  
посвящён разным возрастам ребёнка 
начиная с периода младенчества. 
Психологи помогают ответить на вопросы: 
«Как формировать правильную 
привязанность мамы и ребёнка? Какие 
кризисы подстерегают родителей?»

?
Как делать домашние дела 

и успевать играть с ребёнком, 

если  катастрофически не хватает 

времени?

6 месяцев

1 год

? Много родительской любви 

не бывает?
? У моей малышки начался 

период «Я сама». Как 

негативно не повлиять на её 

индивидуальность?

3 года

? Мой ребёнок впервые влюбился. 

Как правильно себя вести в этой 

ситуации?

11 лет
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Серафима Горшкова — 
единственная в области 
выпускница, сдавшая 
ЕГЭ по китайскому 
языку. 
Юлия Чернявская 
открывает липчанам 
секреты китайской 
живописи.
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В
змахнув ракеткой, Сима 
ведёт мяч. Девушка 
расслаблена и скон-
центрирована одновре-
менно. Она не просто 
спортсмен — боец, как 

учит игра ролибол, построенная 
на своеобразном танце, дыхатель-
ной практике тайцзы и элементах 
ушу. Серафима говорит, занятия 
этим китайским видом спорта по-
могают ей поддерживать нужный 
ритм: идти от победы к победе. 
Она стала единственной в области 
выпускницей, которая рискнула 
сдать ЕГЭ по китайскому языку, — 
и не прогадала, набрав 87 баллов.

С первыми иероглифами Сера-
фима познакомилась в восьмом 
классе и сразу в них влюбилась — 
интонации произношения, красота 
написания и звучания, неизвест-
ные смыслы. В гимназии № 12 
Серафима изучала итальянский 
и испанский — иностранные языки 
её главное увлечение. Особенно 
ей нравится погружаться в исто-
рию стран-носителей.

— Готовясь к экзаменам, я изучала 
учебники по лингвострановеде-
нию на китайском. По ним мож-
но познакомиться с культурой, 
историей, географией страны. 
Мне помогло это понять логику 
языка. Люблю смотреть фильмы 
китайских режиссёров, копировать 
интонации актёров. Это обогащает 
знания. Хочу понять, как мыслят 
восточные люди. А ещё, интересу-
ясь другой страной, стала глубже 
вникать в историю своего государ-
ства, — рассказывает Серафима 
Горшкова. 

ДОСТАТОЧНО  
3000 ИЕРОГЛИФОВ

Серафима никому не отдавала 
пальму первенства в региональ-
ных олимпиадах по китайскому 
языку. Пробовала свои силы во 
всероссийском этапе, стала 17-й 
из 50 участников. Очень сильные 
ребята, среди которых — китайцы, 
живущие в Москве. Сима из 75 ты-
сяч иероглифов выучила примерно 
три тысячи и сформировала из них 
активный словарь. Этих знаний до-
статочно, чтобы общаться на быто-
вом уровне, понимать устойчивые 
выражения, фразеологизмы и даже 

распознавать в том или ином иеро-
глифе исторические подтексты. 

Здорово помогла и поездка в Подне-
бесную на соревнования по ролибо-
лу. После этого стала понимать  
китайский юмор и разбираться в ме-
мах. Сима обзавелась там друзьями- 
китайцами, общение с ними — ещё 
одна ступень к освоению языка, на ко-
тором порой поёшь, а не говоришь. 

— Я как заворожённая слушала их 
интонации, угадывала знакомые тоны. 
Китайцы с большим уважением отно-
сятся к тем, кто изучает их язык. Вооб-
ще они великие труженики. Работают 
и учатся день и ночь. Большая конку-
ренция подстёгивает. Сегодняшний 
менталитет азиатов — быть успешным 
и самореализованным. А ещё удивля-
ет их стремление к здоровому образу 

Серафима никому не отдавала пальму 
первенства в региональных олимпиадах  
по китайскому языку. Пробовала свои силы  
во всероссийском этапе, стала 17-й  
из 50 участников

жизни. В шесть утра в парке полно 
народу. Крепкие люди «золотого» 
возраста занимаются ушу, дыха-
тельными практиками, играют 
в настольный теннис. А вечером 
на площадях включается музыка 
и все просто танцуют, — рассказы-
вает наша героиня.

Серафима — натура увлечённая, 
она считает, китайский язык может 
выучить каждый. Главное — жела-
ние. Тогда погружение в другую 
культуру поможет лучше узнать 
себя. Впереди у золотой медалист-
ки — поступление в Санкт-Петер-
бургский государственный уни-
верситет на факультет свободных 
искусств и наук, где она продолжит 
учить китайский язык самостоя-
тельно. И ещё одна высокая план-
ка — вы учить японский.
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Я не считаю себя профессиональным 
мастером китайской живописи. 
Просто меня стала переполнять 
творческая энергия, захотелось 
поделиться новыми знаниями

ТРИ МЕСЯЦА ГАРМОНИИ
Юлия Чернявская тоже увлечена философией Поднебесной. 
Она преподаёт китайскую живопись в своей студии «Люди 
и птицы». На стенах картины — панда, лилия, древний буд-
дийский храм, дракон. На столе кисти и тушь, минеральные 
краски и тончайшая рисовая бумага ручной работы, на изго-
товление которой уходит от двух до пяти лет. Юлия не просто 
учит азам живописи в технике гунби и се-и, она хочет, чтобы 
художник почувствовал себя птицей в полёте. 

— Китайская живопись в стиле гунби — 
это послойное нанесение туши. Сначала 
рисуется тушью контур. Никакого эскиза 
и наброска. Потом накладываются тени 
до 50 слоёв. Один рисунок можно соз-
давать до трёх месяцев. Такая живопись 
учит нас терпению и дисциплине. А в тех-
нике се-и можно отдаться потоку чистого 
творчества и написать работу за час. 
В китайской живописи важно освоить 
и то, и другое, тогда свершится гармо-
ния, — рассказывает Юлия Чернявская.

УТРО НАЧИНАЕТСЯ  
С ГЛЮКОФОНА

Юлия — кандидат экономических наук, 
преподаватель в финансовом универси-
тете. Каждый её день начинается в шесть 
утра с чайной церемонии и медитации. 
При этом звучит глюкофон — необычный 
инструмент, на котором играют при помо-
щи палочек. Она давно не пьёт чай с «пе-
ченьками», только органический зелёный 
из Поднебесной. Увлечение церемонией 
привело её в студию акварели, захоте-
лось красок и другого мироощущения. 
Через полгода занятий Юлия стала брать 
уроки китайской живописи. 

— Я не считаю себя профессиональным 
мастером китайской живописи. Просто 
меня стала переполнять творческая 
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В Китае картина считается  
законченной тогда, когда на ней  
изображён соответствующий иероглиф.  
На своих работах Юлия ставит печать 
автора. На ней — иероглиф  
«одна встреча — один шанс»

энергия, захотелось поделиться новыми зна-
ниями. Как выяснилось, людям это интересно. 
Наши занятия зачастую проходят на природе. Мы 
настраиваемся: идём в тишине и прислушива-
емся к звукам окружающего мира. Выделяем час 
на любование природой. Берём в руки листок, 
цветок или камень и фокусируем на нём вни-
мание. Считаем прожилки, наблюдаем фактуру 
природного объекта. Ведь в жизни столько суе-
ты, а природа совершенна. После таких занятий 
рисунок даётся легко. И все негативные мысли 
уходят, — объясняет Юлия Чернявская.

Со своими учениками она занимается дыхатель-
ными практиками. Навыки китайской живописи 
и каллиграфии полезны всем, считает педагог. 
На занятия приходит разная публика. Юлия 
называет их гостями. Ей приятно осознавать, 
что китайская живопись открывает внутреннего 
художника и дарит незабываемые эмоции. 

Юлия получила образование арт-терапевта. Ки-
тайскую живопись считает глубокой и духовной, 
в ней заложен символизм и эстетика. Недаром 
говорят, китайскую картину можно не только 
смотреть, но и читать.

ЖИВОПИСЬ МЕНЯЕТ ЖИЗНЬ

— В Китае с древности считалось, что, изображая 
бамбук, мы воспитываем в себе целеустремлён-
ность, цветы — скромность. Я заметила, что моя 
жизнь изменилась с увлечением китайской  

живописью. Появились её новые ритмы, я по-друго-
му стала строить взаимоотношения с людьми. Ко мне 
на занятия ходит одна женщина, у которой энергия бьёт 
через край. Она сразу выбрала сложный рисунок — дра-
кона — и сказала: «Я его нарисую за три часа». В резуль-
тате он у неё не получился. Но постепенно, раз за разом, 
на бумаге рождались другие образы, и она призналась, 
что занятия живописью помогли ей обрести спокой-
ствие, — рассказывает Юлия.

Сама она постоянно учится. Сейчас хочет освоить 
каллиграфию. Ведь в Китае картина считается закон-
ченной тогда, когда на ней изображён соответствующий 
иероглиф. Но авторскую печать для своих работ она 
уже сделала на заказ, на ней иероглиф, обозначающий 
«одна встреча — один шанс». Юлия доверяет китайским 
мудрецам. 

Текст Дарья ШПАКОВА  
Фото Сергей АВИЛОВ, 

Ольга БЕЛЯКОВА
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МЕЖДУ ЖИЗНЬЮ 
И СМЕРТЬЮ

Этой весной, в самый разгар карантина, 
на помощь столичным медработникам 
были призваны коллеги из разных уголков 
России. В их числе сотрудница Липецкого 
областного наркологического диспансера, 
клинический психолог Ольга Бирюкова. 
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Е
ё трудовые будни распи-
саны по минутам: тре-
нинги с реабилитантами 
наркологического дис-
пансера, консультации 
очные и онлайн, ведение 

соцсетей, руководство обществен-
ной организацией «Родители против 
наркотиков», которая уже больше 
20 лет работает при Липецком 
наркодиспансере. У трудоголиков 
не бывает нормированного рабоче-
го дня, но наша героиня не сетует, 
потому что нашла своё призвание. 
Ведь дело всей жизни — это и есть 
сама жизнь. 

ДЕСАНТ  
ИЗ ПРОВИНЦИИ

Весной Ольге Олеговне пришлось 
на два месяца отлучиться с основ-
ной работы, но начальник, главврач 
областного наркодиспансера 
Михаил Коростин, отпустил её с го-
товностью, ведь сотрудницу моби-
лизовали для работы в столичном 
ковид-госпитале. 

— Мои данные находились в ре-
зерве московского департамента 
здравоохранения, а попала я в эту 
картотеку после конкурса «Лиде-
ры России», — рассказывает Ольга 
Бирюкова. — «Медицинский десант» 
из провинции был многочислен-
ный и по географическому охвату 
обширный: приехали специалисты 
из Крыма и Краснодарского края, 
с Чукотки, из Санкт-Петербурга, 
Казани и многих других мест. Меня 
направили на работу в госпиталь 
для ветеранов войн № 2, перепро-
филированный под ковид-больницу. 
Все прибывшие медики были разной 
специализации, поэтому прошли 
специальный курс.

ВЕРНУТЬ В МИР  
ЖИВЫХ

Госпиталь, в который попала лип-
чанка, принимал пациентов на доле-
чивание, поэтому в работе медиков 
была опредёленная стабильность, 
чего нельзя сказать, например,  
о сумасшедших сменах бригад  
скорой помощи. 

— В ночные смены я дежурила  
в приёмном отделении. А днём — 
в реанимации. Пациенты туда посту-
пали тяжёлые, и мы контролировали 

В ночные смены я дежурила в приёмном 
отделении. А днём — в реанимации. 
Пациенты туда поступали тяжёлые,  
и мы контролировали их состояние. Тишина, 
датчики пикают, а человек находится между 
жизнью и смертью. Мы делали всё, чтобы 
вернуть его в мир живых

их состояние. Тишина, датчики 
пикают, а человек находится  
между жизнью и смертью. Мы  
делали всё, чтобы вернуть его 
в мир живых, — рассказывает  
Ольга Бирюкова. 

Рабочие смены медиков длились 
по 24 часа, потом 12-часовой  
отдых — и снова сутки работы. 
В конце недели их ждал  
единственный выходной. 

Как положено при работе с опас-
ной инфекцией, перед началом 
смены и входом в «чистую зону» 
медработники надевали специаль-
ные костюмы. Плюс респиратор, 
защитная маска и бахилы на обувь. 
Всё это немного шуршит, сковыва-
ет движения и затрудняет дыхание. 
Но безопасность — превыше всего, 
и нужно терпеть — ничего не поде-
лаешь. За смену сотрудники пол-
ностью переодевались в одноразо-
вые костюмы четыре раза. 

— Освободившись от костюмов, мы 
с наслаждением дышали полной 
грудью, потом пили много воды, 
принимали душ, немного пере-
кусывали и спали. К неудобствам 
защитной экипировки со временем 
адаптировались и научились спать, 
как выключенные, в минуты отды-
ха, — вспоминает Ольга Бирюкова. 

ВИРУС-ХАКЕР

За несколько недель работы в сто-
личной больнице Ольга Бирюкова 
убедилась, насколько опасен коро-
навирус и как фатально может быть 
тяжёлое течение этой болезни. 

— Почти 70 процентов пациен-
тов, которые прошли через наше 
отделение интенсивной терапии, 
умерли, — с грустью констати-
рует доктор. — Среди них были 
люди и старше 65 лет, и гораздо 
моложе. Коронавирус отлича-
ется от обычной пневмонии: 
очень быстро меняется состоя-
ние пациента — от стабильного 
до очень тяжёлого. Ещё час назад 
человек дышал спокойно — и вот 

температура растёт, он задыхает-
ся, а компьютерная томография 
показывает, что у него, что на-
зывается, нет лёгких, то есть они 
не расправляются. Отягощённая 
пневмония делает лёгкие жёстки-
ми, вплоть до того, что при попыт-
ке сделать вдох в них образуются 
сухие чешуйки. На этой стадии 
даже при подключении человека 
к аппарату ИВЛ шансы выжить 
невелики. 

— По всей видимости, коронави-
русом переболеют все. Ситуацию 
стабилизирует вакцина, но для 
того чтобы она была эффектив-
ной, необходимо собрать как 
можно больше биологического 
материала от разных больных. 
А пока нужно строго соблюдать 
правила гигиены: чаще мыть руки 
с мылом, обрабатывать санитай-
зерами все поверхности, избегать 
людных мест и, конечно, носить 
медицинские маски, — советует 
наша героиня. — Одноразовые 
маски нужно менять каждые два 
часа, тканевые после каждого 
«выхода в люди» стирать и про-
глаживать утюгом. 
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в реанимацию, нужно было на время 
прервать подачу кислорода. Честно 
говоря, в успех мы почти не верили, 
очень уж пациентка была плоха — 
синюшный цвет кожи и никаких 
признаков жизни. Мы бегом завез-
ли её в лифт и пока поднимались 
в отделение интенсивной терапии, 
женщина неожиданно пришла 
в себя! Это было почти чудо. Через 
пару дней её перевели в обычную 
палату. Думаю, бригада реанимоби-
ля, которая доставила эту пациентку, 
и реаниматологи госпиталя вместе 
совершили настоящий подвиг. И это 
лишь один случай из многих. 

Вместе с верой в чудеса Ольга 
Бирюкова обрела в ковид-госпитале 
чувство крепкого профессиональ-
ного братства. Среди коллег из раз-
ных городов она нашла друзей. Ведь 
они действительно вместе воевали 
за человеческие жизни. 

— Среди приехавших в столицу 
врачей было много опытных специ-
алистов, которые по профессио-
нальному уровню превосходили 
московских медиков, — признаёт 
наша собеседница. — Всё потому, 
что в провинции часто дефицит 
врачей и приходится быть мастером 
на все руки. 

Неудивительно, что многим участ-
никам этого медицинского десанта 
по окончании контракта предло-
жили остаться работать в Москве. 
Но липчанка, как и остальные при-
езжие медики, не приняла предло-
жение. Дома, в Липецке, её ждала 
семья и любимая работа. 

НА ЛИНИИ  
НАРКОФРОНТА

У Ольги Бирюковой трое детей — 
18-летняя дочь и два сына, 16 и 7 лет. 
Муж и дети уже привыкли к тому, 
что мама — трудоголик, и потому 
восприняли командировку в Москву 
адекватно. Надо — значит, надо. Вы-
полняя свою миссию в московском 
ковид-госпитале, Ольга Олеговна 
умудрялась одновременно дис-
танционно руководить работой 
общественной организации «Роди-
тели против наркотиков», которую 
возглавляет уже больше двух лет. 
В неё входят социально активные 
родители, медработники и волонтё-
ры разных возрастов.

ЧУДЕСНОЕ ИСЦЕЛЕНИЕ
Ни один даже самый опытный врач 
никогда не сможет привыкнуть 
к тому, что болезни забирают жизни 
у людей. Но веру в свои силы и ощу-
щение правильности выбранного 
пути медикам возвращают моменты, 
когда удаётся отвоевать пациента 
у смерти. 

— За два месяца моей работы через 
реанимацию прошло не менее 
тысячи человек. И одна пациентка 
мне запомнилась особенно, — вспо-
минает Ольга Олеговна. — Женщина 
старше 60 лет, поступила в очень 
тяжёлом состоянии. Без сознания, 
дышала лишь благодаря подаче 
высокопоточного кислорода.  
Чтобы транспортировать её  

Рабочие смены медиков длились 
по 24 часа, потом 12-часовой отдых — 
и снова сутки работы. В конце недели 
их ждал единственный выходной
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Как умудриться без нудного мо-
рализаторства убедить молодых, 
что наркотики даже пробовать 
не стоит? Обычной лекцией, даже 
со слайдами, тут не обойдёшься. 
Кажется, задача непосильная, 
но члены организации во главе 
с Ольгой Олеговной справляются. 
Весь год расписан наперёд: всевоз-
можные акции, встречи, «круглые 
столы». Как показывает опыт, от-
лично работает наглядный пример. 
Так, однажды в наркодиспансер 
пригласили школьников, относя-
щихся к группе риска по возможно-
му употреблению психоактивных 
веществ, на беседу с пациентами 
реабилитационного отделения. 
Разговор вышел откровенный: 
реабилитанты рассказывали, как 
решились попробовать наркотики, 
как почувствовали непреодолимую 
тягу, как трудно и плохо им было, 
как тяжело лечились и выздорав-
ливали. 

— Контакты нашей организации 
в Сети легко находят те, кому нужна 
помощь, — говорит Ольга Олегов-
на. — Это родственники потребите-
лей наркотиков и сами зависимые. 
Нередко люди теряются, не знают 
что делать, не хотят обращаться 
в наркодиспансер, боясь огласки. 
Для этого есть «горячая линия». 

В чём же заключается помощь? 
В консультациях, советах, психо-
логической поддержке. Бывшим 
пациентам диспансера бывает 
сложно вернуться к нормальной 
жизни. Им помогают найти работу, 
восстановить паспорт, оформить 
адресную помощь. Клубы ано-
нимных пациентов и созависимых, 
тренинги для таких людей — тоже 
часть работы организации «Родите-
ли против наркотиков». Всё это со-
ставляет жизнь нашей героини, её 
каждодневные заботы. Здесь, в Ли-
пецке, у неё свой «фронт», на кото-
ром она ежедневно отвоёвывает 
людей у пропасти, у беды, у небы-
тия. Поэтому столица со всеми её 
преимуществами пока остаётся 
для Ольги Бирюковой лишь местом 
возможной новой командировки — 
если снова в ней будет нужда, если 
опять позовёт долг. 

Текст Елена ФРОЛОВА 
Фото Сергей АВИЛОВ, 

архив Ольги БИРЮКОВОЙ

Ни один, даже самый опытный врач никогда 
не сможет привыкнуть к тому, что болезни 
забирают жизни у людей. Но веру в свои силы 
и ощущение правильности выбранного пути 
медикам возвращают моменты, когда удаётся 
отвоевать пациента у смерти
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К
ажется, что воздушный 
оператор Виктор Ку-
пинский ловит в объек-
тив само счастье. Ведь 
там, в вышине, мгнове-
ния свободного полёта, 

когда земля отпускает и ты стано-
вишься птицей. В этот момент тело 
не врёт: в сердце адреналин — 
на лице весь спектр эмоций. У него 
в запасе всего тридцать секунд или 
того меньше, чтобы в кадр вместе 
с героем попали небо, парашют, 
облака, солнце, зелёный фраг-
мент земли. Фотоаппарат в этот 
момент делает серийную съёмку, 
а видеокамера работает в режи-
ме нон-стоп. За лучшим кадром 
фотограф готов облететь пара-
шютиста вокруг и, если он прыгает 
с инструктором, показать жеста-
ми тандем-мастеру, куда лучше 
повернуть человека под куполом. 
Поймать удачный ракурс в свобод-
ном падении — значит соединить 
небо и землю. 

— Я снимаю, чтобы летать. Ты 
с фотоаппаратом имеешь возмож-
ность ещё раз «шагнуть» в голубую 
бездну. Качество снимков зависит 

Виктор Купинский прыгает вместе 
с любителями полетать под куполом 
парашюта, чтобы сделать им яркие 
фотографии в небе. 

НЕБО. 
ПАРАШЮТ. 
ФОТОГРАФ

Л
И

ЧН
АЯ

 И
СТ

ОР
И

Я



27

от погоды. Облака служат осветительным прибо-
ром. Если они высокие, стараешься поймать ракурс 
на фоне земли. Низкие — от них идёт подсветка, 
ищешь возможность, чтобы не затемнить кадр. А вот 
снимать в чистом небе мне непросто. Нет интерес-
ного сюжета. Не поиграешь с облаками и солнцем, — 
рассказывает Виктор Купинский.

К смельчакам в полёте нужен подход. Бывает, девуш-
ки от страха могут только кричать с закрытыми глаза-
ми. Тогда фотограф подлетает к тандему и старается 
привлечь внимание, чтобы  «пассажир» увидел всю 
красоту вокруг. Такая фотография становится са-
мой популярной в альбоме. Спортсмены, у которых 
за спиной уже тысячи прыжков, любят в полёте пози-
ровать. Придумывают жанровые сцены прямо в небе. 
Так рождаются снимки девушек, летящих на метле, 
или целый кулинарный баттл, когда спортсмены 
надели фартуки, поварские колпаки и прыгнули 
с самолёта с половниками и кастрюлями. Часто полёт 
с парашютом друзья дарят имениннику, раскрывают 
в воздухе баннер со словами «С днём рождения!». Па-
триоты страны прыгают с государственным флагом.

— Перед тематическим прыжком мы договариваемся 
с руководством аэродрома, а потом уже эксперимен-
тируем в воздухе. Тут ещё важно, куда улетят 

Парашютный спорт  
не каждому под силу.  
Здесь кроме холодного расчёта 
и слаженности действий важен 
характер — драйв и желание 
постоянно преодолевать себя
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Сколько бы ни прыгал 
спортсмен, восторг 
от открывающегося 
простора, волнующий 
страх, шаг в бездну —
 всё это остаётся 
в сердце с первым 
прыжком

предметы, которые оказывают-
ся у парашютиста в руках. Мы 
выбираем для таких случаев 
нехоженые поля. Эффектно 
в небе смотрятся акробатические 
номера, где опытные спортсмены 
творят чудеса во время полёта. 
Собираются в фигуры по сорок — 
шестьдесят человек и более. Это, 
конечно, высший пилотаж в пара-
шютном спорте, — рассказывает 
Виктор Купинский. 

БЕСПОКОЙНОЕ СЕРДЦЕ

Своё небо Виктор Купинский по-
коряет уже сорок лет. В его лёт-
ной книжке около 3100 прыжков. 
Это, говорит он, средний показа-
тель. Есть парашютисты, имею-
щие более 12 тысяч. Но сколько 
бы ни прыгал спортсмен, восторг 
от открывающегося простора, 
волнующий страх, твой шаг в без-
дну — всё это остаётся в сердце 
с первым прыжком. Потом вклю-
чается анализ действий и начина-
ется разумный подход. А прыжок 
в небе становится потреб ностью, 
как для покорителей вершин 

разряженный воздух гор. Это 
делает сердце беспокойным, 
а значит, молодым. Первый раз 
Купинский прыгнул в 23 года, 
когда был студентом московского 
сельхоз института. 

— Симпатичная девушка на-
бирала в клуб парашютистов 
молодёжь. Я сразу загорелся 
этой идеей. Строгая медкомиссия 
из сорока желающих к полётам 
допустила только пятерых. Это 
сейчас добро от медиков можно 
получить прямо на аэродроме. 
Твоё согласие на прыжок, бы-
стрый инструктаж, и тебе выдают 
парашют. А в 80-х к первому 
выходу в небо готовились по три- 
четыре месяца. Никогда не забуду 
сутки перед полётом и эйфорию 
после приземления. У начинаю-
щих парашютистов выброс адре-
налина в кровь происходит имен-
но так. А у опытных прыгунов он 
выделяется, увы, краткосрочно. 
Но и этого достаточно. Если ты 
заболел небом, навсегда будешь 
ему принадлежать, — рассуждает 
Виктор Борисович. 

Качество снимков зависит от погоды. Облака служат 
осветительным прибором. Снимать в чистом небе непросто. 
Трудно подобрать интересный сюжет.
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НЕ ОТПУСКАЕТ 
ВЫСОТА

Купинский по специальности 
инженер-электрик. Работал 
в совхозе «Агроном» Лебедян-
ского района. И от неба на время 
отдалился. Пытался летать 
на дельтапланах, но подсозна-
тельно хотел видеть картинку, как 
земля теряет края, превращаясь 
в шар. А потом стал секретарём 
комсомольской организации 
и организовал парашютный кру-
жок для местных ребят. ДОСААФ 
выделило два десятка списанных 
десантных парашютов. Он стал 
инструктором-общественником, 
его воспитанники сделали боль-
ше ста прыжков. И сам он вновь 
натянул стропы купола парашюта. 
Был судьёй на соревнованиях. 
Оценивал «точнистов» — тех, кто 
приземляется точно в заданном 
квадрате. Говорит, сразу видно: 
станет для человека парашют 
маяком в жизни или один пры-
жок — и ему достаточно впечат-
лений. 

— Парашютный спорт не каждому 
под силу. Здесь кроме холодного 
расчёта и слаженности действий 
важен характер — драйв и же-
лание постоянно преодолевать 
себя. Ресурсы для того, чтобы 
не просто шагнуть из самолёта, 
а например, прыгнуть голо-
вой вниз, в воздушную стихию. 
Не каждый может сделать это. 
Пойти дальше. Не побояться 
рискнуть, — рассуждает Виктор 
Купинский.

ЭЛИКСИР МОЛОДОСТИ

Первый раз фотоаппарат в полёт 
он взял на втором прыжке, ещё 
в восьмидесятых годах, когда 
привёз из стройотряда «Смену 
8М», потом был «ЛОМО 135М». 
А как работать с техникой 
в воздухе? Из двух шприцев 
и медицинского шнура сделал 
привод, которым с помощью 
воды управлял во время 
прыжков. На ретроснимках 
видны летящий купол, самолёт 
и счастье на лице парашютиста. 
Сейчас у Купинского камера 
с широкоугольным объективом, 
и возможности воздушного 
оператора шагнули далеко.

— Раньше я думал, что имею доста-
точно опыта для съёмки в воздухе, 
но когда приехал учиться искус-
ству фотографии в небе в Москву, 
понял, что придётся ещё многое 
освоить. Я часто прыгал, чтобы 
овладеть секретами воздушной 
съёмки. Особенно как 
использовать камеру 
в разных погодных усло-
виях. Ведь сейчас фото-
сессии в небе становятся 
всё более популярны-
ми, — рассказывает Виктор 
Купинский.

В прошлом году 
на аэродром пришёл 
не  о бычный клиент — 
бывший преподаватель 
Липецкого педуниверси-
тета. Решил на 90-летие 
подарить себе прыжок 
с парашютом. Рвался выполнить 
его самостоятельно, еле отго-
ворили, всё же в таком почтен-
ном возрасте при приземлении 
велик риск получить травму. 
А с тандем-мастером он всё же 
прыгнул. Жаль, Купинскому его 
сфотографировать не удалось. 
Зато он часто снимает детей, кото-
рые без страха прыгают с парашю-
том вместе с родителями. Каждый 
новый шаг в небо для воздушного 
оператора — возможность испы-
тать в воздухе и творческий полёт, 
который уже точно не отпустит 
на земле.

— Снимки в небе для меня неотъ-
емлемая часть жизни. Я ещё за-
нимаюсь виндсёрфингом и летаю 
в аэротрубе, но прыжок с парашю-
том — настоящий эликсир моло-
дости. Хотя этот спорт не слишком 
экстремальный, скорее он технич-
ный, — считает Виктор Купинский. 

В обычной жизни он диспетчер 
на предприятии энергосистемы. 
Но каждые выходные проводит 
на аэродроме. Здесь он единст-
венный воздушный оператор. 
Зимой аэродром закрыт, прыжков 
нет. Но профессиональный фото-
граф не разменивается на свадьбы 
и банкеты. Он всегда ждёт своего 
неба.

Текст Дарья ШПАКОВА
Фото Сергей АВИЛОВ,

архив  Виктора КУПИНСКОГО

К а ж д ы й  н о в ы й 
ш а г  в  н е б о 
д л я  В и к т о р а 
К у п и н с к о г о  — 
в о з м о ж н о с т ь 
и с п ы т а т ь 
в  в о з д у х е 
т в о р ч е с к и й  п о л ё т , 
к о т о р ы й  у ж е 
т о ч н о  н е  о т п у с т и т 
н а  з е м л е
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Я АЛИСА КОНЕВА:  
С МЕСТА В КАРЬЕР!

Трое детей и одиннадцать лошадей — 
липчанка Алиса Конева считает,  
что это неплохо, но лишь для начала.  
Для полного счастья и первого,  
и второго ей нужно больше. 
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— Я начала штудировать специаль-
ную литературу об уходе за лошадь-
ми. Постепенно у нас возник контакт. 
Я наладила питание животного, 
ввела в рацион витамины, стала 
вычёсывать. Вы бы видели, какой 
она стала: не серая вовсе, а белая! — 
качает головой Алиса. — Все зна-
комые сочли чудом, когда я вые-
хала на своей лошади без седла 
и «железа» в поля и вернулась после 
катания живой и невредимой. Эта 
лошадь жива до сих пор. Но у неё 
уже другой хозяин.

ПЛЕМЯ САРМАТА

Был в жизни Алисы период, когда 
она занималась обучением чужих 
лошадей. К тому моменту она по-
лучила третье образование плюс 
к экономическому и психологи-
ческому — выучилась на тренера 
в Хреновской школе наездников 
в Воронежской области.

Едва научившись говорить, Алиса стала 
просить живую лошадь. Предлагала 
держать её на балконе, обещала кормить 
и ухаживать. В ожидании исполнения 
мечты истово ей служила: рисовала только 
коней, из игрушек выбирала лошадок. 
Да что там, она даже родилась с фамилией 
Конева – и у неё-то не будет коня?

Ради Сармата Алиса решила пол-
ностью перестроить свою жизнь 
и переехала жить в село. Это 
решение пришло, когда конюх 
в частной конюшне перекормил 
Сармата кукурузой и он чуть 
не умер от белкового отравления. 
После того как Сармат провёл 
12 часов под капельницей, Алиса 
поняла: за своим другом она 
будет ухаживать только сама. 
А это значило — своя конюшня, 
труд от зари до зари, ковыльные 
степи и вольные поля. Отлично, 
чудесно! Ведь она именно этого 
и хотела. 

А
лиса Конева уверенно 
и настойчиво строит 
вокруг себя идеальный 
мир. В её представле-
ниях об оптимальном 
жизнеустройстве жи-

вотные идиллически сосуществуют 
с людьми как равные, дети получают 
в друзья живых белоснежных пони, 
а ласточки сами садятся человеку 
на плечо, потому что доверяют. 

ЗНАЮ, ЛОШАДЬ БУДЕТ 

В Алисе удивляют два качества — 
редкая красота и железный характер. 

— Я и правда очень упёртая, с дет-
ства, — говорит Алиса. — По одной 
из семейных легенд, меня привели 
устраивать в детский сад, а я сказа-
ла: не пойду! И весь день просидела 
на стульчике у двери. Я никогда 
не буду делать то, что не хочу. 

Есть и другая семейная легенда 
о том, как едва научившись говорить, 
Алиса стала просить живую лошадь. 
Предлагала держать её на балко-
не, обещала кормить и ухаживать. 
В ожидании исполнения мечты исто-
во ей служила: рисовала только ко-
ней, из игрушек выбирала лошадок, 
а когда случалось посетить конный 
прокат, не упускала возможности 
проехать верхом. Да что там, она 
даже родилась с фамилией Конева — 
и у неё-то не будет коня?

— Собственная лошадь у меня 
появилась в 20 лет, мне подарил 
её первый муж, — вспоминает 
героиня. — Однажды он был на лесо-
пилке по делам, увидел там серую 
кобылу и узнал, что за тяжёлый 
харак тер она скоро отправится 
на колбасу. Муж пожалел лошадь 
и купил её, поставил в частной ко-
нюшне у знакомых. 

Глава семьи полагал, что они 
с супругой и дочкой иногда будут 
посещать лошадку и чинно кормить 
её морковкой, но всё вышло со-
всем не так. Алиса увидела лошадь 
и пропала. Она буквально посели-
лась в конюшне, стараясь «отогреть» 
недоверчивую кобылу, подружиться 
с ней. У прежних хозяев лошадь ча-
сто подвергалась побоям и потому 
веру в людей потеряла начисто: 
не подпускала к себе, норовила 
укусить или лягнуть. 

Заездка чужих лошадей была 
ценным, но горьким опытом. После 
того как один жеребец выбросил 
её из седла и протащил на поводьях 
по лесным зарослям, девушка реши-
ла: больше она не сядет на чужого 
коня. У неё будут свои. 

— Я решила купить коня карачаев-
ской породы — они выносливые, 
очень преданные и красивые: горбо-
носые, с гордым взглядом, — расска-
зывает Алиса. — С мужем, уже к тому 
моменту бывшим, мы отправились 
на Кавказ. Я пересмотрела массу ло-
шадей, все они были прекрасными 

образцами своей породы, но внутри 
у меня не ёкнуло. И тут нам сказали, 
что в одной деревне, в горах, есть 
отличный конь. Мы ехали по серпан-
тину выше и выше, в карачаево-чер-
кесскую глубинку. И как только я его 
увидела, сразу поняла — мой конь! 

Алиса перевезла карачаевца в Ли-
пецкую область, дала ему новое имя 
Сармат. Лицо, как выразилась наша 
героиня, у коня было такое, словно 
жизнь его закончилась. Хозяйка 
к нему с лаской, а он как заморожен-
ный. Позже они вместе отправились 
на соревнования по конному спорту 
на родину Сармата, и там конь пови-
дался со своим прежним хозяином. 
Карачаевский конь и карачаевский 
мужчина обнялись со слезами, а по-
том... Сармат как ни в чём ни бывало 
побежал за Алисой. Признал-таки 
её, выбрал. А после этого в забе-
ге всех удивил — пришёл вторым 
из 48 коней!
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— Я городская, ничего о жизни 
в селе не знала, но всему научи-
лась: и косить, и коз доить, 
и даже крышу крыть, — смеётся 
Алиса. — Это было нелегко, ве-
черами я падала от усталости, 

СОПЕРНИКИ

Когда в твоей жизни случилась 
такая важная вещь, как обретение 
дела всей жизни, ты становишься 
немного неудобным. Алиса никогда 

не умела наступать на горло своей 
песне. Наверное, предполагает 
женщина, всё дело в зодиакальной 
гремучей смеси: по гороскопу она 
Лев, а по году рождения — Дракон. 
Всё здесь: и гордый рык, и огромные 
крылья. Несмотря на голливудскую 
красоту нашей героини, в личной 
жизни у неё статус «всё сложно». 
Сейчас Алиса разведена, после 
двух браков у неё трое очарова-
тельных детей — две дочери и сын. 
О своём опыте семейной жизни 
красавица говорит спокойно, без 
трагических нот: 

— В моей жизни было два брака, 
но спокойная семейная жизнь не со-
всем то, что мне нужно. И я оба раза 
предпочла свободу и ветер в воло-
сах. Но с каждым из своих бывших 
мужей я сохранила прекрасные 
дружеские отношения. 

КАК В НОЕВОМ КОВЧЕГЕ

В желании создать свой личный 
Эдемский сад, где дети и животные 
вместе резвятся на воле, Алиса 
купила возле села Частая Дубрава 
Липецкого района четыре гектара 
земли и старые полуразрушенные 
животноводческие ангары. Теперь 
свои планы на будущее многодет-
ная мама и коневладелица связы-
вает с этим местом. Дом для семьи 
пока только в проекте, а вот один 
из ангаров, бывшая овчарня, уже 
отремонтирован — в нём распола-
гаются денники и манеж для выезд-
ки. Попра вили и залатали крышу, 
вставили стёкла, покрасили стены. 
В этих работах хозяйка лично при-
нимала участие. 

Сейчас здесь обитают пять лоша-
дей и шесть пони. Они под руко-
водством Алисы зарабатывают 
на хлеб собственным трудом — ка-
тают на своих лоснящихся спинках 
желающих научиться верховой 
езде, позируют на фотосессиях. 
Кстати, её коней никто никог-
да не подковывал — это вредно 
для здоровья животного. 

Далеко в будущее Алиса не загляды-
вает. Может, выйдет она в третий раз 
замуж, и супруг будет так же любить 
лошадей, как и она. Может, родятся 
ещё дети — этого Алисе очень хоте-
лось бы. А пока всё внимание заби-
рают насущные проблемы. Стройка 

Далеко в будущее 
Алиса не заглядывает. 
Может, выйдет она 
в третий раз замуж,  
и супруг будет так же 
любить лошадей, 
как и она.  
Может, родятся  
ещё дети —  
этого Алисе  
очень хотелось бы

но ни о чём не жалела. А чтобы 
Сармат не скучал, я привезла 
ему друзей — ещё двух коней- 
карачаевцев. 

На жизнь Алиса зарабатывала 
уроками верховой езды, а ещё 
предоставляла своих трени-
рованных коней спортсменам 
для участия в соревнованиях. 

А Сармат доказал: он стоит 
того, чтобы строить конюшню 
вокруг него: в 2016 году они 
вместе с Алисой стали чемпи-
онами России по дистанцион-
ным конным пробегам — ровно 
через год после того белкового 
отравления.

Стройка закончится нескоро: нужны вольеры и помещения 
для всех алисиных животных. Здесь и несколько коз — 
чей-то неудавшийся шашлык, как шутит наша героиня. Здесь 
кролики и два лисёнка — чьи-то несостоявшиеся шубы. Есть 
ещё кошки и несколько собак сторожевых пород.
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Сейчас пять лошадей и шесть пони 
под руководством Алисы зарабатывают 
на хлеб собственным трудом – катают 
на своих лоснящихся спинках желающих 
научиться верховой езде, позируют 
на фотосессиях. Кстати, её коней никто 
никогда не подковывал – это вредно 
для здоровья животного

закончится нескоро: нужны вольеры 
и помещения для всех алисиных жи-
вотных. Здесь и несколько коз — чей-
то неудавшийся шашлык, как шутит 
наша героиня. Здесь кролики и два 
лисёнка — чьи-то несостоявшиеся 
шубы. Есть ещё кошки и несколько 
собак сторожевых пород. 

Говорят, лошадь при хорошем уходе 
может прожить дольше своего 
среднего 20-летнего срока раза 
в два. И такие чудеса нашей героине 
особенно по душе. Создать бы такие 
идеальные условия, чтобы все они 
прожили как можно дольше — и ка-
рачаевский жеребец Сармат, и чуба-
рый мерин Алтай, и американский 
гнедой рысак Апеллес, и белый пони 

Снежок, явившийся в день рождения 
старшей дочери Насти с огромным 
красным бантом на шее, и все другие 
лошади. И Алиса уверена, что это ей 
вполне по силам. Иначе и не бра-
лась бы. 

Текст Елена ФРОЛОВА
Фото Сергей АВИЛОВ,

архив Алисы КОНЕВОЙ
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СОЗДАТЕЛЬ 
БУДУЩЕГО

В ближайшие десятилетия компьютеры 
с наших столов исчезнут. Возможно, 
не понадобятся и смартфоны. Появится 
новая информационная система, 
которая будет полностью интегрирована 
с человеком, уверен программист, педагог 
липецкого «IT-куба» Николай Бондарь. 
А сейчас вместе с подростками он создаёт 
полезные мобильные приложения.
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В 
этом году выпускники 
IT-школы SAMSUNG 
в Липецке, ученики Ни-
колая Бондаря — Софья 
Проскурина, Сергей 
Терещенко и Данил 

Свиридов стали финалистами Все-
российского конкурса «IT ШКОЛА 
выбирает сильнейших!». Под руко-
водством преподавателя они разра-
ботали проект «Навигатор НЛМК». 
Мобильное приложение рассчитано 
на школьников, оно поможет им 
в выборе профессии. Пользователи 

будут в курсе событий комбината. 
В приложении есть карта-маршрут 
по НЛМК, профориентационный 
тест, вдохновляющие истории 
успеха металлургов и пошаговая 
инструкция, как достичь карьерных 
высот. Со временем появится раз-
дел вакансий. Сейчас приложение 
дорабатывается.

— Поучаствовать в конкурсе, орга-
низованном компанией SAMSUNG, 
от нашего региона мог только один 
проект. Поэтому выход в финал 
был непростым. Софья, Сергей 
и Данил успешно прошли в Липецке 
отборочный этап, опередив своих 
одногруппников, тоже представляв-
ших интересные проекты, например, 
обучающее грамоте приложение 
для детей трёх-четырёх лет. Боль-
шинство наших ребят-айтишников 
выбирают для разработки именно 
социальную сферу, — рассказывает 
Николай. 

С победителями вышла интересная 
история. Их пригласили на метал-
лургический хакатон, который про-
ходил на базе ЛГТУ. Побаивались, 
конечно, ведь среди участников 
были в основном студенты. Но их 
проект — прототип «Навигатора 
НЛМК» — занял приз зрительских 
симпатий. Перспективными под-
ростками заинтересовались пред-
ставители комбината и пригласили 

на стажировку для более детальной 
проработки проекта. Позже идея 
воплотилась в мобильном прило-
жении. К сожалению, занять первое 
место во всероссийском конкурсе 
пока не вышло, но «IT-куб» в Липец-
ке существует всего год, и участие 
в конкурсе для ребят — хороший 
старт и опыт.

НЕЛЬЗЯ БЫТЬ 
КОНСЕРВАТОРОМ

Бондарь не намного старше своих 
учеников, ему всего 22, недавно 
получил красный диплом бакалавра 
по специальности «Прикладная ма-
тематика» в ЛГТУ. Через год заканчи-
вает магистратуру. Так что он легко 
находит общий язык с подростками.

— Даже не думал, что буду учителем. 
Предполагал, что преподавать нач-
ну, когда стану квалифицированным, 
маститым программистом, — улыба-
ясь, рассказывает Николай. — Но од-
нажды в вуз пришли представители 
«IT-куба», предложили студентам 
работу. Я вспомнил, как сам был 
школьником и как мне не хвата-
ло IT-знаний. Вот и согласился. 
Я со второго класса мечтал стать 
инженером-программистом, посто-
янно возился со своим телефоном, 
писал программки. Считаю, что 
традиционная модель образования 
в школе безнадёжно устарела.  

Даже не думал, что буду 
учителем. Однажды в вуз пришли 
представители липецкого «IT-куба», 
предложили студентам работу. 
Вспомнил, как сам был школьником 
и как мне не хватало IT-знаний. 
Я со второго класса мечтал стать 
инженером-программистом, 
постоянно возился со своим 
телефоном, писал программки
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Языки программирования — Бей-
сик, Паскаль — сейчас и приме-
нить-то негде. Обучали нас как 
обычных пользователей ПК, ин-
формацию я искал самостоятельно. 
А в вузе дали хорошую базу знаний 
и научили пользоваться разными 
источниками.

Для преподавания в IT-центре 
Николай выбрал два направления: 
«Мобильная разработка» и «Ос-
новы программирования на Java». 
Но чтобы учить других, пришлось 
пройти собеседование с москов-
ским представителем компании 
SAMSUNG. Из десяти претенден-
тов из ЛГТУ выбрали двоих. Затем 
молодой программист прошёл 
квалификационное обучение 

С детьми нельзя быть консерватором, 
иначе они могут заскучать, нужно искать 
новые подходы, решения, инсайты

Во время дистанционки обучение 
было сложнее. Многие разъе-
хались из города, и мы записы-
вали для них видеоуроки, чтобы 
наверстать пропущенное. Мне 
очень не хватало живого общения 
с ними.

ФОРМУЛА  
ДЛЯ ПРОГРАММИСТА

Профессия программиста — это 
и огромные возможности, и боль-
шой труд, считает Николай. Она 
не привязывает человека к месту 
жительства, можно работать 
и на удалёнке, брать заказы в дру-
гих городах. У программиста нет 
возрастной планки. Также рабо-
та эта коммерчески успешная, 
а самое главное — креативная. 
Логика, математика, творчество — 
вот её формула. Для Николая это 
и работа, и хобби. Сейчас основ-
ную часть времени занимает учёба 
в магистратуре и работа с детьми, 
но, конечно, как и всякий увлечён-
ный программист, Бондарь думает 
о собственных серьёзных изобре-
тениях.

и с сентября прошлого года стал 
учить подростков. 

— Преподавать оказалось очень 
интересно. Столкнулся на заня-
тиях с обычными учительскими 
проблемами: шумят, не слушают. 
Я не раздражаюсь в таких случа-
ях, стараюсь объяснить, что так 
мимо ушей проходит информация 
и теряется самое ценное — вре-
мя. Я и сам учусь вместе с ними. 
Замечаю совершенно другой 
взгляд на вещи. Ребята начинают 
задавать нестандартные вопро-
сы, и мне приходится копаться 
в вопросе глубже. С детьми нельзя 
быть консерватором, иначе за-
скучают. Нужны новые подходы, 
решения, инсайты. 
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Совсем скоро человек и информационная 
система станут единым целым. Уйдут  
из обихода массивные предметы, появятся 
интернет-вещи. Очки, наручные часы станут 
не нужны, их полностью заменят телефоны 
и компьютеры. Об осмысленных вещах-
суперпомощниках, обладающих интуицией 
и умеющих предупреждать об опасности, 
мечтают и ученики Николая Бондаря

— Меня вдохновляет история китайского 
предпринимателя Джека Ма, создателя 
сервисов Alibaba и AliExpress. Он из бед-
ной семьи, не мог найти хорошую работу. 
Но когда появился Интернет, у него со-
зрела идея, которая впоследствии вывела 
Китай на международный уровень. Я счи-
таю, что будущее за агрегаторами. Люди 
пользуются ими при поиске жилья, авиаби-
летов, покупок. Мечтаю создать собствен-
ный. В качестве тематики мне импонирует 
флористика. В больших городах не хватает 
озеленения, живого природного ландшаф-
та. Нужна психологическая, технологиче-
ская, информационная компенсация. Про-
граммирование интересов может решить 
и эту проблему, — убеждён Николай.

Однако работа в IT-сфере это ещё и посто-
янная работа над ошибками. Тот же «На-
вигатор НЛМК» дети создавали в течение 
полугода и до сих пор продолжают усовер-
шенствовать его. Вот этот рутинный труд 
чаще всего и разочаровывает подростков, 
которые романтизируют информатику. 

Молодому программисту по душе язык 
Java: он даёт большие возможности для 
создания серверных приложений. Не-
обходимо хорошее знание английского. 
В России проблема со специализирован-
ной литературой. Отечественная сфера 
IT немного отстаёт от зарубежной, новые 
технологии обычно приходят с Запада. По-
этому читать источники в основном прихо-
дится на английском, говорит Николай.

Ещё он зачитывается фантастикой, кото-
рая двигает прогресс, и не сомневается, 
что совсем скоро человек и информацион-
ная система станут единым целым. Уйдут 
из обихода массивные предметы, появятся 
интернет-вещи. Очки, наручные часы 
станут не нужны, их полностью заменят 
телефоны и компьютеры. Об осмысленных 
вещах-суперпомощниках, обладающих 
интуицией и умеющих предупреждать 
об опасности, мечтают и его ученики. 
И возможно, кто-то из них сумеет создать 
такое устройство.

В планах Николая Бондаря — разработать 
сервис, который поможет людям осваи-
вать русский язык и литературу. 

— Интернет очень облегчил жизнь, 
но печально, что с его приходом страдает 
грамотность. А мы с женой, она преподаёт 
русский язык и литературу, хотим сообща 
научить их писать красиво и без ошибок.

Текст Марина ПОЛЯКОВА 
Фото Сергей АВИЛОВ
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Денис Казанский — в топе 
узнаваемых и востребованных 
спортивных комментаторов. 
Его обзоры смотрят миллионы 
российских зрителей, не говоря 
уже о тех, кто слушает Казанского 
из динамиков радио. Он мог бы стать 
профессиональным хоккеистом, 
но благодаря хоккею попал 
в журналистику.

ДЕНИС КАЗАНСКИЙ: 
«МОЙ ЛУЧШИЙ МАТЧ 
ЕЩЁ НЕ СЫГРАЛИ»
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Уезжал из Липецка с чётким понимаем того, что 
если развиваться в профессии, нужно искать 
возможности для дальнейшего роста. Главная цель 
тогда — работа в программе «Футбольный клуб» 
Василия Уткина

П
ереломный момент 
в жизни Дениса Казан-
ского случился 15 лет 
назад. Тогда 26-летний 
ведущий новостей 
липецкой телекомпа-

нии «ТВК» в качестве заявки на уча-
стие во Всероссийском конкурсе 
спортивных комментаторов «Шанс», 
который проводил НТВ-Плюс, по-
слал свой 15-минутный комментарий 
матчей футбольного «Металлурга» 
и хоккейного «Липецка». Осталь-
ные конкурсные туры проходили 
в Москве. В итоге Дениса признали 
лучшим среди 300 претендентов 
и предложили контракт в столице. 
В следующем году Казанский поки-
нул Липецк. 

МОСКОВСКИЕ ОКНА РОСТА

В Москву Денис, как ему тогда 
казалось, переехал как вполне себе 
сложившаяся личность. За плеча-
ми филфак ЛГПУ с углубленным 
изучением английского языка, армия 
и большой опыт работы на ТВ. Уез-
жал из Липецка с чётким понимаем 
того, что если развиваться в про-
фессии, нужно искать возможности 
для дальнейшего роста. Главная 
цель тогда — работа в программе 
«Футбольный клуб» Василия Уткина, 
где уже были топовые спортивные 
репортёры Тимур Журавель, Сер-
гей Акулинин и Андрей Чегодаев. 
Денису очень хотелось оказаться 
в этой компании. О комментаторстве 
он тогда не мечтал. Только спустя 
девять месяцев боссы допустили его 
к первому матчу как комментатора. 

— Довольно долго я ходил по редак-
ции и столбенел при виде извест-
ных журналистов — героев дет-
ства, — вспоминает Денис. — Очень 
их боялся и называл исключительно 
на «Вы». Зато как приятно было по-
том, когда маститые комментаторы 
стали меня узнавать! 

В отличие от многих молодых коллег 
по цеху, от уже тогда «великого 
и ужасного» Уткина Казанскому 
«прилетело» лишь однажды. 

— Это была одна из первых моих 
командировок и не куда-нибудь, 
а на чемпионат мира 2006 года, — 
вспоминает Казанский. — Уткину 
показалось, что я с какой-то «ска-
зочной» интонацией начитал сюжет 

о тренировке сборной Японии. Он 
по телефону устроил настоящий 
разнос, со всеми переливами. Тогда 
я подумал, что получил ни за что. 
А потом понял: он был прав.

НАЙТИ В ПРОБЛЕМЕ 
ПРИКЛЮЧЕНИЕ 

В новых условиях пришлось пере-
страиваться и многому учиться. 

— Перед трансляциями готовил 
для зрителей массу интересного, 
на мой взгляд, материала, но «выли-
вал» его за первые десять минут, — 
вспоминает Денис. — О чём потом 
говорить, если уже загрузил людей 

информацией под завязку? Посте-
пенно учился грамотно выстраивать 
репортаж. В этом помогли выда-
ющиеся мастера — Василий Уткин 
и Юрий Розанов. На мой взгляд, 
именно они и Дмит рий Фёдоров 
создали жанр современного 
спортивного комментария. Это уже 
не советская школа — это другие 
каноны. Я же по-прежнему в поиске 
своей манеры комментирования. 
Но это в определённой степени 
заставляет быть в тонусе.

Денис говорит, что один из самых 
важных советов, оказавшийся полез-
ным не только в профессиональном, 
но и в житейском плане — заменять 
слово «проблема» на «приключе-
ние». Репортаж должен быть пози-
тивным. Например, в хоккее ты мо-
жешь сказать «хоккеист А проиграл 
вбрасывание», но это негативная 
эмоция. Лучше — «хоккеист Б выи-
грал вбрасывание». По сути ничего 
не произошло, но это та важная 
деталь, которая чувствуется и тобой, 
и зрителями. Гол — следствие чей-то 
ошибки. Если, разбирая его, ты со-
средотачиваешься на том, как плохо 
кто-то сыграл, — это дает негативный 
оттенок репортажу. Зритель включа-
ет телевизор, чтобы отвлечься, а ты 
добавляешь отрицательные чувства 
в его жизнь. Подметить ошибку 
можно, но фокусироваться на ней 
не стоит. Лучше сказать, как кто-то 
круто играет в атаке, чем кто-то 
плохо в защите.

Отдых — это же смена деятельности, 
так что отдыхаю, когда играю 
за команду журналистов в Ночной 
хоккейной лиге.
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И КОРОБОЧКА С ГАЗОНОМ
Позаботиться в Москве пришлось 
и о том, как лучше выглядеть в кадре. 
На липецком ТВ в 90-е годы гримё-
ров и костюмеров не существовало. 
Никто не заморачивался: галстук, 
пиджак, выглаженная рубашка — 
и нормально.

— Впервые об имидже задумался, 
когда поехал в английский кор-
пункт, — говорит Денис. — Стал 
смотреть все футбольные програм-
мы — на Sky, BBC: как подбираются 
костюмы, как выглядят ведущие, как 
«работают» детали. Сказать, что с тех 
пор покупаю исключительно брен-
довые вещи, не могу. Я же не футбо-
лист. Самый дорогой у меня — «на-
шпигованный» пуховик известной 
канадской фирмы. Ещё халат очень 
дорогой, расшитый золотом — 
в Узбе кистане подарили.

Но по-настоящему ценная и береж-
но хранимая Денисом вещица — 
коро бочка с газоном со стадиона 
«Олд Траффорд» 1999 года. В том се-
зоне его с детства любимые манку-
нианцы сотворили золотой хек-трик, 
вы играв Лигу чемпионов, чемпионат 
и Кубок Англии. 

СМОКИНГ ДЛЯ КАЗИНО

В бытовом отношении столичная 
реальность оказалась суровее, 
чем ожидалось. Первое время жил 
в общежитии. Денег не хватало, и всё 
чаще приходили мысли вернуться 
в Липецк. Но нужно было перетер-
петь, перебороть себя и обстоя-
тельства. У Дениса это получилось. 
И мечты, в том числе и детские, стали 
воплощаться наяву. 

Одна из них исполнилась весной 
этого года. Казанского пригласили 
в клуб «Что? Где? Когда?». В интел-
лектуальном казино он представлял 
интересы букмейкеров — партнёров 
легендарной телевикторины. 

— Для меня эта программа, как 
и «КВН», и «объект культурного 
наследия», и детские воспоминая, — 
говорит Денис. — Когда вечера-
ми смотрел игру с родителями. 
На экране тёмная комната где-то 
в Москве, с ярким игровым столом, 
и искренняя радость за незнакомых 
людей, нашедших за минуту ответ 
на сложнейший вопрос. И вот я сам 
в смокинге, в Охотничьем домике 
Нескучного сада. Рядом Козлов, 
Поташов, Сиднев, Друзь... Секун-
ды хватило, чтобы понять, какая 
это большая и закрытая семья. 
Со своими заворотами и вспышка-
ми. Для меня участие в программе 
было очень важным и ответствен-
ным, в том числе и потому, что это 
другой канал. О возможности моего 
появления на Первом был серьёз-
ный разговор с руководством, и оно 
пошло навстречу, за что я невероят-
но благодарен.

НА КАЙФ НЕТ ВРЕМЕНИ 

Денис признаётся, что сегодня 
самой большой проблемой для него 
становится количество часов в сут-
ках. Их, учитывая график работы 
на телевидении, постоянные коман-
дировки и участие во множестве 

Проводить 
с сыновьями 
время — настоящее 
удовольствие, 
но, к сожалению, 
редкое

Весной этого года Казанского 
пригласили в клуб «Что? Где? Когда?». 
В интеллектуальном казино он 
представлял интересы букмейкеров – 
партнёров легендарной телевикторины
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Невероятные чувства и от самой игры, 
и от фантастических болельщиков, 
и от своей работы. В такие моменты лишний 
раз убеждаешься в правильности выбора 
профессии

интернет-проектов, явно маловато. 
Так же, как и для полноценного 
отдыха и общения с детьми. 

— Старший, Матвей, ему 12, влюблён 
в баскетбол после фильма «Last 
Dance» и увлекается историей, — 
говорит Денис. — Младшему, Максу, 
семь, и он очень круто лепит и рисует. 
Проводить с ними время — настоящее 
удовольствие, но, к сожалению, ред-
кое. Отдых — это же смена деятель-
ности, так что отдыхаю, когда играю 
за команду журналистов в Ночной 
хоккейной лиге. Книги, сериалы — это 
всё и отдых, и подготовка к репорта-
жу и студиям: пополнение словарного 
запаса, образность и метафоры.

Как и 15 лет назад, от того, чем он 
занимается, Казанский испытывает 
настоящий кайф. Такой же, как де-
сять лет назад, комментируя в паре 
с Юрием Розановым игру между 
«Тоттенхэмом» и «Интером» на ста-
дионе «Уайт Харт Лейн». 

— Мы приехали в Лондон, чтобы 
работать на встрече «Челси» — 
«Спартак», но решили совместить 
приятное с полезным, — вспо-
минает Денис. — Невероятные 
чувства были и от самой игры, 

и от фантастических болельщиков, 
и от своей работы. В такие моменты 
лишний раз убеждаешься в правиль-
ности выбора профессии.

Были сотни других турниров и игр, 
в которых, по мнению Казанского, 
по-настоящему шлифовалось его 
мастерство спортивного журнали-
ста. Например, финал Лиги чемпи-
онов в Киеве, который он коммен-
тировал с Константином Геничем. 
Командировка в Канаду, на финал 
Кубка Стэнли-2012 — семь матчей, 
которые он отработал в одиноче-
стве. И, конечно, первый в его жизни 
финал Лиги чемпионов «Барсело-
на» — «Манчестер Юнайтед», кото-
рым, а точнее своей работой на мат-
че, Денис до сих пор недоволен. 

Гроза противников: с талисманом ХК «Липецк» шмелём Жекой

— Всегда непредсказуемый футбол, 
шайба, Олимпиады, чемпионаты 
Европы и мира, Лига чемпионов — 
как можно не испытывать от это-
го кайф? — искренне удивляется 
Казанский. — Почти всегда понимаю, 
что мог бы отработать тот или иной 
матч лучше, сделать сюжет интерес-
нее. Это как в спорте. Если у тебя 
перед матчем есть волнение — зна-
чит, ты до сих пор в игре, если оно 
пропадает — пора что-то менять. 
Поэтому, когда меня спрашивают 
о лучшем, проведённом в качестве 
комментатора матче, отвечаю, что 
он ещё не сыгран. 

Текст Александр ГРИШАЕВ 
Фото Светлана САДЫКОВА,  
архив Дениса КАЗАНСКОГО
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ЛИТЕРАТУРНО−ТУРИСТИЧЕСКИЙ 
МАРШРУТ «НАШ БУНИН»

мультимедийный
культурно-

просветительский
проект

«Наш Бунин»

Елец как центр округи, где сформировался писатель и мыслитель 
Иван Бунин, у русских людей считается местом сакральным. 
В рамках культурно-просветительского мультимедийного проекта 
«Наш Бунин» Издательский дом «Липецкая газета» совместно 
с управлением культуры и туризма Липецкой области и города Ельца 
сформировал литературно-туристический маршрут «Наш Бунин». 
Его особенность в том, что он связал все бунинские места в Ельце 
творчеством и бессмертными произведениям писателя-земляка.

ПАМЯТНИК ИВАНУ БУНИНУ
Адрес: Липецкая область, г. Елец, 
сквер Бунина, улица Свердлова

Этот памятник Ивану Бунину 
появился в городе в 1995 году 
к 125-летию писателя. 

Его автор — народный худож-
ник РСФСР, действительный 

член Российской академии 
художеств, скульптор Юрий 

Гришко. 

Памятник портретный — 
Бунин сидит в кресле, за-

думчивый, аристократич-
ный. Он погружён в свои 

мысли, быть может, носталь-
гические. 

Памятник установлен 
в центре города, на ули-

це Свердлова, почти 
напротив табачной 

фабрики купца 
Заусайлова.

ХРАМ АРХАНГЕЛА МИХАИЛА
Адрес: Липецкая область, г. Елец, 
ул. Октябрьская, д. 123, к. 1.

Елец — маленькая точка на карте стра-
ны, наполненная теми историческими 
событиями, которые формировали 

Россию, питали её несгибаемую волю, му-
жество, ширь и удаль.

Елец был первым губернским городом, 
который увидел Иван Бунин и навсегда, 
на всю жизнь запомнил теряющиеся 
за пригорками улицы, монастыри и храмы, 
один из которых — Михаила Архангела — 
потряс  его детское воображение: «Как 
въехали мы в город, не помню. Зато 
как помню городское утро! Я висел 
над пропастью, в узком ущелье из огромных, 
никогда мною не виданных домов, меня 
ослеплял блеск солнца, стекол, вывесок, 
а надо мной на весь мир разливался 
какой-то дивный музыкальный кавардак: 
звон, гул колоколов с колокольни Михаила 
Архангела, возвышавшейся надо всем 
в таком величии, в такой роскоши, какие 
и не снились римскому храму Петра, 
и такой громадой, что уже никак не могла 
поразить меня впоследствии пирамида 
Хеопса».

Слова эти написаны уже за границей, уже 
далеко от любимой родины. Но какая в них 
сила, какое точное проникновение в душу, 
в сердце, в разум.
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ЖЕНСКАЯ ГИМНАЗИЯ
Адрес: Липецкая область, г. Елец ,  
ул. Ленина, д. 91.

Женская гимназия была открыта одновременно 
с мужской. В этот красивый дом на балы бегал 
гимназист Иван Бунин. Сохранились зала 

для торжеств, балкон для оркестра и даже массивные 
люстры.

Мысль о строительстве здания возникла 
в Попечительном совете, председательствовал 
в котором почётный гражданин Мелитон Волуйский. 
Он обратился к городскому главе Петру Хренникову. 
Усилия этих двух людей помогли собрать значительные 
пожертвования. Здание построено по проекту 
архитектора Александра Каминского, ученика 
знаменитого Константина Тона. 

Елецкую женскую гимназию окончила первая любовь 
Ивана Бунина Варвара Пащенко. 

В венецианские зеркала, которые до сих пор 
украшают интерьеры здания, смотрелась Ольга 
Мещерская, героиня рассказа Ивана Бунина 
«Лёгкое дыхание». Она словно ветерок поднималась 
по ажурной чугунной лестнице на ковёр к начальнице 
гимназии.

«Мещерской очень нравился этот необыкновенно 
чистый и большой кабинет, так хорошо дышавший 
в морозные дни теплом блестящей голландки 
и свежестью ландышей на письменном столе. 
Она посмотрела на молодого царя, во весь рост 
написанного среди какой-то блистательной 
залы, на ровный пробор в молочных, аккуратно 
гофрированных волосах начальницы и выжидательно 
молчала» (И. Бунин «Лёгкое дыхание»).

В дореволюционной России Елецкая 
женская гимназия считалась одним 
из лучших провинциальных учебных 
заведений

МУЖСКАЯ ГИМНАЗИЯ
Адрес: Липецкая область, г. Елец,  
ул. Советская, д. 121.

20 сентября 1871 года в Ельце стараниями купца  
Самуила Полякова открыли мужскую гим-
назию. В 1875 году опять же его стараниями 

и на деньги жертвователей построено новое здание. 
Иван Бунин поступает на учёбу в гимназию в 1881 году. 
Двумя годами позже в неё пойдёт другой известный 
писатель — Михаил Пришвин. А ещё через несколько 
лет, в 1888 году и сразу в 7-й класс, — будущее светило 
российского богословия XX века — Сергей Булгаков. 

С 1887 года географию в этом учебном заведении пре-
подавал Василий Розанов. Один из самых противоречи-
вых русских философов XX века. 

«... А потом — резкая и праздничная новизна гимназии: 
чистый каменный двор её, сверкающие на солнце 
стёкла и медные ручки входных дверей, чистота, про-
стор и звучность выкрашенных за лето свежей краской 
коридоров, светлых классов, зал и лестниц, звонкий 
гам и крик несметной юной толпы, с каким-то сугубым 
возбужденьем вновь вторгшейся в них после летней пе-
редышки, чинность и торжественность первой молитвы 
перед ученьем в сборной зале, первый развод «попарно 
и в ногу» по классам, — ведёт и, командуя, бойко марши-
рует впереди настоящий военный, отставной капитан, — 
первая драка при захвате мест на партыах и наконец 
первое появление в классе учителя, его фрака с журав-
линым хвостом, его сверкающих очков, как бы изумлён-
ных глаз, поднятой бороды и портфеля под мышкой...» 
(И. Бунин «Жизнь Арсеньева»).
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ХРАМ ПОКРОВА  
ПРЕСВЯТОЙ БОГОРОДИЦЫ
Адрес: Липецкая область. г. Елец,  
ул. Маяковского, д. 17. 

Церковь Покрова Пресвятой 
Богородицы в Ельце построена 
в середине XVIII века. Поднимали храм 

на средства елецкого купца Никиты Криво-
ротова.

В середине XIX века храмовую часть церкви 
полностью разобрали, потому что по стенам 
пошли большие трещины. Ельчане заказали 
новый проект Покрова архитектору Алексан-
дру Тону. Украшением города была пятиярус-
ная колокольня — самая высокая в Ельце. 

Краеведы считают, что в рассказе Ивана 
Бунина «Над городом» речь идёт именно 
о Покровской колокольне: «Глядя 
на колокольню снизу, с церковного двора, 
мы сами чувствовали, до чего мы ещё 
малы, и было жутко немного, потому что 
облака в ясном весеннем небе медленно 
уходили от нас, а высокая белая колокольня, 
суживаясь кверху и блестя золотым 
крестом под облаками, медленно, плавно 
валились на церковный двор...» (И. Бунин 
«Над городом»).

ДОМ ПАЩЕНКО
Адрес: Липецкая область, г. Елец,  
ул. Пушкина, д. 57.

В этом доме Иван Бунин бывал часто,  
навещал свою первую любовь Варвару 
Пащенко. «С июня я начал часто бывать 

у них в доме... Всё больше и больше она стала 
казаться мне милою и хорошею; я это начал 
уже чувствовать, а не умом только понимать» 
(Из письма Ю. А. Бунину. 28 августа 1890 год).

Он приезжал сюда просить у доктора Пащенко 
руки его дочери, но получил отказ. 

В этом доме Иван Бунин поселил Лику, героиню 
«нобелевского» романа «Жизнь Арсеньева».  
«С дерзостью отчаяния выскочил 
я из извозчичьих санок... с ужасом взглянул 
на полузавешенные окна столовой, где столько 
дней просидел с ней когда-то на диване — тех, 
осенних, первых наших дней! — дёрнул звонок... 
Дверь отворилась, и я очутился лицом к лицу с её 
братом, который, бледнея, раздельно сказал мне: 
«Отец не желает вас видеть». (И. Бунин «Жизнь 
Арсеньева»).
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При железнодорожном вокзале 
был большой буфет-столовая, 
работали две уборные, 
телеграфное отделение, книжный 
шкаф, буфет со спиртным, кофе  
и чаем с закусками

Торговая улица в Ельце до наших дней сохранила 
свой исторический облик. Считается, что 
в древности по линии нынешней Торговой 

проходил крепостной ров. Со временем ров засыпали 
и на его месте начали строить дома. 

В XIX — начале XX века улица Торговая превратилась 
в место элитной застройки. Здесь находился  
один из первых синематографов провинциальной 
России «Экспресс», в котором, возможно, бывал  
Иван Бунин.

Купцы не жалели 
миллионов, вкладывались 
в недвижимость — жилую 
и торговую, строили дома, 
лавки, конторы, банки

Торговая улица начиналась на Чёрной Слободе 
и заканчивалась на Лучке. На Чёрной Слободе жили 
братья Красовы, главные герои бунинской «Деревни».

 «Деду Красовых удалось получить вольную. Он ушёл 
с семьей в город — и скоро прославился: стал знаменитым 
вором. Нанял в Чёрной Слободе хибарку для жены, 
посадил её плести на продажу кружево, а сам, с каким-то 
мещанином Белокопытовым, поехал по губернии грабить 
церкви» (И. Бунин «Деревня»).

Здесь, над высоким берегом Ельчика, улица соединялась 
Бабьим базаром.

«Базар как будто другой город в городе. Очень пахучие 
ряды. В обжорном ряду, под навесами над длинными 
столами и скамьями, сумрачно. В скобяном висит на цепи 
над срединой прохода икона большеглазого Спаса 
в ржавом окладе. В мучном по утрам всегда бегали, клевали 
по мостовой целой стаей голуби» (И. Бунин «Поздний час»).

Текст Ирина ДОНСКАЯ 
Иллюстрации Дарья СВИЩЁВА 

ТОРГОВАЯ УЛИЦА

НОВЫЙ ВОКЗАЛ
Адрес: Липецкая область, г. Елец,  
ул. Привокзальная, д. 1.

Здание нового вокзала построено в 1899 году. 
В справочнике «Спутник пассажира» про елецкий 
вокзал написано, что он был громадным — площадь 

в 20 квадратных саженей с двумя залами первого 
и второго класса. Каждый день на него прибывало 
по 18 поездов разного направления. 

С этого вокзала жандармы увозили брата Алексея 
Арсеньева, главного героя автобиографического 
романа Ивана Бунина «Жизнь Арсеньева»:  
«Я смотрел на реку, серой рябью равномерно шедшую 
к жёлтым скалам, делавшую под ними поворот на юг 
и пропадавшую вдали, опять думал о том, что даже 
и при печенегах всё так же шла она — и старался 
не смотреть на Заречье, на краснеющий на его окраине 
вокзал, с которого вчера в сумерки увезли брата...».

В Ельце есть ещё один вокзал — Сызрано-Вяземский — 
объект культурного наследия, который имеет прямое 
отношение к Ивану Бунину. 

14 июля 1894 года он пишет Варваре Пащенко в Елец: 
«...надеюсь, что ты встретишь меня на Ефремовском 
вокзале: приеду обязательно в понедельник 18-го» 

— С вокзала Иван Алексеевич ездил в село Измалково 
на каникулы. Это известно по его первым дневникам, — 
рассказывала крае вед Светлана Сионова.
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Дашей семья Шамриных пережила 
всё: от ужаса мучений и страха 
смерти до эйфории и гордости, 
когда в прошлом парализованный 
ребёнок учится ходить и уже 
окончил первый класс. 

Н
икогда не сдаваться. Такая фраза написана на двери 
этого дома. А ещё: «Хвалить за успехи», «Прощать, даже 
когда трудно», «Сдерживать обещания». Красно-чёр-
ные слова на деревянной дощечке здесь — как скри-
жаль. Но, кажется, её повесили не для напоминания. 
А чтобы подвести итог тому, в чём убедились сами. 

ГДЕ НАЧИНАЕТСЯ ЧУДО

Прошлой осенью Даша Шамрина из Липецка стала настоящей 
кинозвездой. Семью девочки, двух её младших сестер и родителей 
снимала целая группа из США. Речь в фильме идёт об ультраредком 
заболевании — дефекте декарбоксилазы ароматической L-амино-
кислоты. Эти термины означают, что с рождения в теле Даши не ра-
ботала ни одна мышца — к ним не поступали импульсы от головного 
мозга. При этом сам мозг и все его структуры были сохранны. 
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— В мире всего около ста человек 
с таким заболеванием, — говорит 
мама Даши Виктория. — В России — 
два ребёнка. Пока болезнь счита-
ется неизлечимой. Но в Японии, где 
Даше сделали операцию, разрабо-
тали генную терапию. 

Когда узнаёшь подробности опе-
рации, ещё раз удивляешься, как 
сложно устроен человеческий ор-
ганизм. Загадку этого заболевания, 
например, пока так и не раскрыли. 
Все, кто соглашается на опера-
цию, подписывают документы, что 
принимают любой её исход. Такие 
бумаги дали и Виктории. А потом она 
на руках отнесла дочь в операцион-
ную и восемь часов ждала, когда всё 
закончится.

— В головном мозге Даши попыта-
лись заменить «поломанный» ген 
на «рабочий», — объясняет мама. — 
А чтобы доставить его в организм, 
использовали специально выра-
щенный вирус. Он не опасен для 
человека и в операции выступал как 
транспорт: когда вирус доставляет 
рабочую копию гена, он пытается 
определённую область «заразить» 
новой информацией. Так нужный ген 
и распространяется в мозге.

Точки ввода определялись по ком-
пьютерной модели: с помощью не-
скольких снимков головного мозга 
Даши вычислили координаты, ген 
в мозг вводил робот. Уже через час 
после операции девочку разрешили 
навестить в реанимации. Через две 
недели появились первые результа-
ты — Даша начала шевелить пальца-
ми и жевать пищу.

ЦЕЛЬ — СПАСТИ ЖИЗНЬ

Вот на бирочке иероглифами напи-
сано имя Даши. Вот Даша улыбается 
вместе с врачами. Все имена, фами-
лии и даты записаны в специальной 
фотокниге — ещё одной реликвии 
семьи Шамриных. Кажется, что 
на снимках до операции и после — 
два совершенно разных ребенка. 
За девять месяцев, что Даша прове-
ла в Японии, она удивила даже мест-
ных профессоров: прогресс после 
лечения у неё один из лучших.

— Это сейчас мы привыкли, что она 
такая. А перед операцией боялись, 
что она умрёт, главная цель была — 

В мире всего около ста человек с таким 
заболеванием. В России – два ребёнка.  
Пока болезнь считается неизлечимой.  
Но в Японии разработали генную терапию

спасти её. Средняя продолжитель-
ность жизни у таких детей — около 
пяти лет. Когда мы приехали в Япо-
нию, Даше было восемь, — говорит 
мама. — У неё было сильнейшее ис-
кривление позвоночника, не росли 
ножка и ручка. Ноги были всё время 
скрещены. Есть она могла только 
через соску. 

На других фотографиях — они укра-
шают каждую стену в доме Шамри-
ных — Даша с младшими сёстрами 
и родителями. На одном снимке 
Даше семь, Веронике — три, но де-
вочки выглядят как ровесницы — 
из-за проблем с питанием Даша 
весила экстремально мало.

Много фотографий, где Даше 
несколько месяцев. Тогда её мама 
и папа даже не подозревали, что 
с малышкой что-то не так. Почти 
до полугода врачи утверждали, что 

развитие идёт в пределах нормы, их 
ничего не настораживало.

— Во время беременности всё было 
прекрасно. Только потом мы узнали, 
что на это заболевание нужно прово-
дить специальный скрининг. Но оно 
такое редкое, что внутри утробно 
ребёнка, конечно, не проверяют, — 
говорит Виктория. — В три месяца мы 
заметили, что Даша почти не держит 
голову, нам посоветовали физиопро-
цедуры. 

В пять врачи схватились за голо-
ву и сказали, что время упущено. 
Ещё полгода Даша и мама провели 
в больницах. Сначала в Липецке, по-
том — в Москве. Диагноз «эпилепсия» 
сменили на «ДЦП», с оговоркой, что 
это всё же что-то другое. Что имен-
но, никак не могли понять. Анализы 
были в норме, все внутренние орга-
ны, включая головной мозг, — тоже.
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НОЛЬ СОВПАДЕНИЙ

Разгадать Дашин диагноз смогли 
в Германии. Туда Шамрины отпра-
вились, когда Даше был год и два 
месяца. День, когда доктор написал 
в заключении аббревиатуру AADC, 
Вика с мужем помнят до сих пор.

— Мы феерично приехали домой, 
радуясь, что у нас наконец есть 
диагноз, — говорит она. — Сели 
к компьютеру, вбили: «дефект  
декарбоксилазы ароматической  
L-аминокислоты». И нам Яндекс 
выдаёт: «Ноль совпадений». 

Медицинские термины расшифро-
вывали по словам и потом соеди-
няли смыслы. Единственную на тот 
момент информацию удалось найти 
на английском и перевести. Только 
тогда пришло понимание, и загадка 
«Что это?» сменилась на «Как это 
вылечить?».

В головном мозге 
Даши попытались 
заменить 
«поломанный» 
ген на «рабочий». 
А чтобы доставить 
его в организм, 
использовали 
специально 
выращенный вирус. 
Через две недели 
Даша начала 
шевелить пальцами 
и жевать пищу

Шамрины пробовали всё: уколы,  
таб летки, иглоукалывание, физио-
процедуры. Ни один вид лечения, 
включая нетрадиционные, результа-
тов почти не давал. Тем не менее реа-
билитацию решено было продолжать 
во что бы то ни стало. Дашу водили 
на занятия в бассейн и на ЛФК, она 
плавала с дельфинами и занималась 
на специальных тренажёрах.

— Когда человек парализован, всё 
костенеет, образуются пролежни.  
Мы пытались поддерживать её 
в жизнеспособном состоянии, — 
говорит мама. — Чтобы согнуть руку, 
нужно было вложить палец в локоть 
и потихоньку, чтобы не сломать кость, 
её сгибать. Все занятия были направ-
лены на поддержание организма 
в рабочем состоянии. Просто  
чтобы нормально циркулировала 
кровь, не было контрактур, чтобы 
мышцы не твердели, работали  
суставы. 
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Новой зацепкой стала международная 
конференция в Англии: там собирались 
медики, изучающие Дашино заболевание.

— Мы подходили к каждому и рассказы-
вали о себе. Что мы из России, что Даша 
болеет и мы мечтаем её вылечить, — го-
ворит Вика. — Так мы и познакомились 
с профессором из Японии. Он сфотогра-
фировал Дашу, а после долгой переписки 
сказал, что мы попали в лист ожидания 
на операцию. Ещё через год мы были уже 
в клинике.

ДАШИНЫ УРОКИ

Сейчас Даша живёт по плотному графи-
ку. Она продолжает посещать бассейн, 
иппотерапию, ходит на занятия по нейро-
коррекции и к логопеду. Реабилитацию 
проводят не только в Липецке — несколько 
раз в год Даша выезжает в другие города. 
В сентябре к этому добавится и школа — 
за прош лый год, который стал по-настоя-
щему прорывным, Даша успела окончить 
первый класс. 

На десятый день рождения Даше подарили 
специальный велосипед. Пока он исполь-
зуется как домашний тренажёр, но в том, 
что упорная девочка победит и его, в семье 
никто не сомневается. А пока Даша играет 
с сестрёнками — Веронике сейчас шесть, 
Жене недавно исполнился годик. 

Было чудом, но Даша по буквам набрала логопеду: 
«Тебя зовут Рита». Она может сказать, во что хочет 
поиграть, какой мультик посмотреть, что хочет 
кушать. Сочиняет рассказы, называет все планеты 
Солнечной системы по порядку
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Главная радость в семье — появилась 
возможность общаться с Дашей. 
На одном из курсов логопед предло-
жила ей распечатанный алфавит. 

— Для нас это было чудом, но Даша 
по буквам набрала логопеду: «Тебя 
зовут Рита», — вспоминает мама. — 
С тех пор мы так и общаемся. Даша 
может сказать, во что хочет по играть, 
какой мультик посмотреть, что хочет 
кушать. На занятиях может сочинять 
рассказы. 

Распечатанный алфавит мама теперь 
всегда берёт с собой. 

ВРЕМЯ ОТКРЫТИЙ

Время после операции для Шамри-
ных стало временем открытий 
и удивлений. Бабушке, которая чи-
тала Даше сказку, девочка набрала: 
«Это слишком просто, мне не инте-
ресно». А маме назвала все планеты 
Солнечной системы по порядку. 
На наш вопрос: «Откуда она это зна-
ет?» — Даша улыбнулась и показала 
буквами: «Даша берёт уроки».

На десятый день рождения Даше подарили специальный 
велосипед. Пока он используется как домашний тренажёр,  
но в том, что упорная девочка победит и его, в семье никто  
не сомневается.
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Как только откроют границы, мама и Даша 
обязательно поедут в Японию – девочке нужна 
консультация лечащего врача и предстоит 
ещё одна операция, теперь на тазобедренном 
суставе

Пока мы были у Даши в гостях, она 
рассказала, что больше всего лю-
бит котлеты, а в «Ну, погоди!» всег-
да болеет за Зайца. Даша активно 
участвовала в беседе, позировала 
на камеру, даже попробовала сде-
лать несколько семейных снимков 
сама.

Рядом с Дашей легко и радостно. 
Сколько ещё загадок и откры-
тий она подарит своим родным, 
они могут только догадываться. 
Но за свои десять лет эта де-
вочка познакомила маму и папу 
с врачами в Германии и активи-
стами из Англии — там создана 
целая штаб-квартира и фонд этого 
редкого заболевания. В Японии 
у Даши, кроме медработников, 
есть пять семей друзей. Они 
узнали о девочке в Фейсбуке, куда 
Вика написала перед поездкой. 
Вместе они ездили на побережье 
океана и гуляли в парках, отмечали 

дни рождения, а сейчас продолжают 
общаться в соцсетях.

Как только откроют границы, мама 
и Даша обязательно поедут в Япо-
нию — девочке нужна консультация 
лечащего врача и предстоит ещё 
одна операция, теперь на тазобе-
дренном суставе. 

— Аппетит приходит во время еды, — 
говорит Вика. — Перед операцией 
мы хотели, чтобы ей просто было 

не больно. А теперь мечтаем, чтобы 
у Даши было как можно больше 
радости.

На вопрос: «Откуда они с мужем 
берут силы и как решились ещё 
на двоих детей после Даши?» — Вика 
отвечает: «Дети — это счастье. Осо-
бенно, когда они здоровы. А ещё мы 
их очень любим».

Текст Тамара ЮДИНА 
Фото Ирина ХОЖАИНОВА
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С
ейчас живописный 
ландшафт Студёнов-
ского карьера при-
влекает любителей 
отдыха на природе, 
спортсменов и моло-

дожёнов для эффектных фотосес-
сий. Но его скалы хорошо помнят 
другие картины — изнурительный 
ручной труд каменоломов и возчи-
ков от Петровской Руси до Совет-

СЛЕДЫ ДРЕВНЕГО 
МОРЯ В ЛИПЕЦКЕ

Есть в Липецке территория, 
хранящая воспоминания 
времён, когда наша область, 
как и вся территория 
Центральной России, была 
покрыта морем. До сих пор 
в скалах Студёновского 
карьера можно найти следы 
морских обитателей девонского 
периода палеозойской эры. 
Краевед, ведущий эколог 
территориального центра 
«Липецкгеомониторинг» 
Иван Климов рассказывает 
об истории этого необычного 
места.

ских времён, а затем и промышлен-
ное производство. 

МЫ ЖИВЁМ НА ДНЕ

Но если бы каким-то чудесным 
образом мы могли совершить путе-
шествие во времени и отправиться 
на 383 – 359 миллионов лет назад, то 
оказались бы на дне тёплого тропи-
ческого моря, среди рыб, моллюсков 



53

СЛЕДЫ ДРЕВНЕГО
МОРЯ В ЛИПЕЦКЕ

Если бы мы 
могли совершить 
путешествие 
во времени 
и отправиться 
на 383 – 359 миллионов 
лет назад, 
то оказались бы на дне 
тёплого тропического 
моря, среди рыб, 
моллюсков и кораллов

и кораллов. Девонский период ча-
сто называют рыбьим, разнообра-
зие морских обителей поражает 
воображение: много акул, первые 
виды костных рыб, ракообразные, 
ракоскорпионы, морские ежи, 
головоногие моллюски аммониты, 
брахиоподы, трилобиты — всех 
не перечислишь! 

— Девонский период — это дли-
тельный этап в развитии нашей 
планеты. Но на территории 
Липецкой области сохранились 
верхнедевонские отложения. Поч-
ти 24 миллиона лет подряд здесь 
рождалось и отмирало огромное 
количество живых организмов, их 
скелеты оседали на дне. Так обра-
зовался мощный слой осадочных 
отложений — плотные многоме-
тровые пласты, которые преврати-
лись в известняки Студёновского 
карьера. По сути, это мельчайшие 
раковины живых организмов. 
Моря и в поздние периоды покры-
вали нашу землю, но такие яркие 
следы на ней оставил именно 
верхний девон, — рассказывает 
эколог.

Вместе с Иваном мы отбиваем 
от скал куски известняка, в кото-
рых легко узнаются застывшие ра-
кушки. Волнующее чувство, когда 
понимаешь, что держишь в руках 
раковину, возраст которой около 
370 миллионов лет.

Бронированный ужас древних морей — 
так называют хищника. 

Голову и переднюю часть его туловища 
защищал прочный панцирь. У морского 
чудовища не было зубов. Дунклеостей 

дробил панцири своих жертв с помощью 
острых костных пластин. 

Дунклеостей

Ракоскорпион

Головоногий

костные рыбы
Первые

моллюск аммонит
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время к нему привлекали крестьян. 
Работали более шестнадцати часов 
в день. Лом, кирка, лопата — вот 
и все их инструменты, — говорит 
Иван Климов.

К середине XVIII века на Липских за-
водах начался упадок, и императри-
ца Елизавета Петровна в 1755 году 
передала их в собственность князя 
Петра Ивановича Репнина. Студё-
новские каменоломни также оказа-
лись в его ведении. Однако при нём 
условия труда как металлургов, так 
и каменоломов стали совсем невы-
носимыми, работных людей жестоко 

В кусках известняка легко узнаются застывшие доисторические 
ракушки. Волнующее чувство, когда понимаешь, что трогаешь 
раковину, возраст которой около 370 миллионов лет

эксплуатировали, не выдавали 
им зарплату. Начались волнения, 
на имя императрицы пошли чело-
битные, и 1769 году заводы верну-
лись в собственность казны. В 1795 
году их окончательно закрыли.

Второй этап расцвета металлургии 
в Липецке начался при помещике 
Кожине, который, чтобы поправить 
материальные дела, решил стать 
промышленником. В 1899 году он 
создал «Тамбовское анонимное 
горное и металлургическое сооб-
щество», благодаря ему в городе 
появился металлургический завод 
«Свободный сокол», для строи-
тельства которого Кожин привлёк 
капиталы бельгийцев. 

— Работы с этого периода шли 
и в Студёновском карьере. 
Обожжённый известняк использо-
вали в производстве завода, поэто-
му каменоломни были незаменимы. 
Но добывать его было не легче, 
чем в петровские времена: всё тот 
же ручной труд, те же инструмен-
ты — кирка, лом, лопата, кувалда, 
иногда пила. Большую терри-
торию таким образом, конечно, 
расчистить не могли. Со временем 
сверху проложили рельсы, по-
ехали вагонетки, которые вручную 
ссыпали известняк. Их тянули 
лошадьми, — рассказывает Иван 
Климов.

В Студёном 
овраге появились 
каменоломни, 
на месте которых 
спустя два века 
образовался 
карьер по добыче 
флюсовых 
известняков

С ЛОМОМ И КИРКОЙ
Активная жизнь Студёновского 
карьера началась, когда в Липецк 
приехал Пётр I. Император на-
шёл в нашем городе руду и начал 
строительство железоделатель-
ных заводов, которые поставляли 
продукцию для российского флота. 
К 1725 году в Липецке их было три, 
общая выплавка чугуна составляла 
около десяти тысяч тонн в год. Сей-
час такова сменная выплавка НЛМК, 
но в те времена это была третья 
часть выплавляемого чугуна во всей 
царской России. 

— Для домен требовались не только 
руда, но и топливо — уголь и флю-
сы. Флюсовые известняки нашли 
в верховьях речки Студёнка. До се-
редины XX века труд каменолома 
был адским. В дореволюционное 
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ЛИСЫ В ГОРОДЕ

Ландшафт Студёновского карьера, 
который мы видим сейчас, образо-
вался именно в процессе механи-
зированной деятельности. 

— Пласты скал похожи на слоёный 
пирог, так над ними поработала 
техника. Но каждый из них разде-
ляют миллионы лет девонского 
периода. А живописные терри-
коны, популярные для фотоссе-
сий, появились всего несколько 
десятилетий назад. Это отрабо-
танная порода, которую вывозили 
в сторону, — рассказывает краевед.

После закрытия Студёновский 
карьер стал замечательным при-
родным уголком, где водится мно-
жество птиц, зверей и растений 
открытой степной зоны. В низине 
по весне можно услышать необыч-
ный звук, похожий на скрип, — это 

ГЕНЕРАЛ  
ИЗ КАМЕНОЛОМЕН
Первая мировая война затормозила 
работы, хотя чугуна требовалось мно-
го, нужен был и флюсовый известняк. 
Но мужчин, в том числе и студёнов-
ских, призвали на фронт. Эстафету пе-
реняли подростки, к труду привлекали 
и военнопленных. 

Мальчишкой в карьере трудился 
и наш земляк, лётчик, Герой Совет-
ского Союза, генерал-майор Михаил 
Водопьянов. Он родился в бедной 
крестьянской семье в селе Студён-
ки и с тринадцати лет был возчиком 
камня от каменоломни на металлурги-
ческий завод.

В июне 1918 года выплавка чугуна в до-
мнах Сокольского завода официально 
прекратилась. Потребность в из-
вестковом камне также сократилась, 
и добыча его на время приостанови-
лась. Но к концу третьего десятилетия 
работа завода начала налаживаться, 
он получил название «Свободный 
сокол», и 27 марта 1927 года, после 
десятилетнего перерыва, вновь загу-
дела домна и выдала первую плавку 
чугуна. Жители Студёнок радовались, 
понимая, что с возрождением завода 
заработают и каменоломни.

Добыча флюсового известняка ста-
новится необходимой для металлур-
гической промышленности: строится 
Новолипецкий завод, набирает обо-
роты «Свободный сокол». В 1928 году 
образовалось Студёновское рудоу-
правление, которое стало самостоя-
тельным предприятием. С 30-х годов 
прошлого века начало расширяться 
и производство в карьере. Туда при-
ходит передовая техника, проводятся 
геологоразведочные работы. К 1952 
году ручной труд каменолома ушёл 
в прошлое. 

Во время Великой Отечественной 
производство Студёновского рудо-
управления эвакуировали на Урал, 
а в послевоенные годы предприятие 
бурно развивалось. 

Но 1982 году производство из-
вестняка в Студёновском карьере 
остановилось. Через год запустили 
новые Ситовский производствен-
ный комплекс и карьер на базе 
Сокольско-Ситовского месторожде-
ния флюсового известняка.

Активисты велосообщества «Маунтинбайк 
в Липецке» обустроили в карьере трассу 
для занятий горным велосипедом. Теперь здесь 
проходят тренировки и соревнования по «кросс-
кантри» — езде на горном велосипеде 
по пересечённой местности

подают голос птенцы ушастой совы. 
Встречаются ящерицы, ежи, лисицы. 

Активисты велосообщества «Ма-
унтинбайк в Липецке» расчистили 
карьер от мусора. А в прошлом году 
они победили во Всероссийском 
конкурсе волонтёрских инициатив 
«Доброволец России». Благодаря 
этому изготовили и установили 
на территории карьера информаци-
онные щиты об истории, растениях 
и животных этого уголка, открыли 
тропы здоровья «Студёновский 
маршрут» и проводят экскурсии для 
всех желающих. 

Текст Марина ПОЛЯКОВА 
Фото Ольга БЕЛЯКОВА, 

архив группы  
«Маунтинбайк в Липецке»

Координаты для навигатора:  
52°37'22"N 39°36'18"E
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–П
ереезд в дру-
гую страну 
всегда казал-
ся мне чем-то 
фатальным. 
Это ради-

кальный слом личности, привычек, 
мировоззрения. А на четвёртом кур-
се московского физтеха я взвесил 
все за и против и выбрал для маги-
стратуры Францию: система образо-
вания здесь проста, а иностранный 
студент может поступить в любой 
университет. Ещё мне хотелось быть 
со своей девушкой. Алёна тоже лип-
чанка. И в отличие от меня, владеет 
французским: учится на компью-
терного лингвиста. Так я оказался 

в стране, не зная языка. Выручает, 
что обучение ведётся на англий-
ском. Да и лаборатория, в которой 
я стажировался в прошлом и в этом 
году, даёт возможность заниматься 
французским. С нулевого я подтянул 
его до уровня, который позволя-
ет общаться на улице, в магазине. 
Но свободно объясняться не могу 
до сих пор, хотя стараюсь. 

ГАРАНТ В КВАРТИРНОМ 
ВОПРОСЕ

Меня приняли в пять университетов. 
Гренобль, где я решил учиться, это 
компактный город с мягким кли-
матом. После суматошной Москвы 

Эйфелева башня, Лувр и Версаль. 
Чем ещё людей со всего мира 
притягивает Франция? Липчанин 
Дмитрий Жемчужников выбрал 
эту страну совсем по другой 
причине. Туда его привела 
любовь к прикладной математике 
и русской девушке. Об этом он 
рассказывает «ЛИЦАМ».
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Владельцы жилья обязаны 
предупреждать квартиранта за год 
до расторжения договора. Но изначально 
жильё снять очень сложно. Помимо 
массы документов нужен ещё гарант — 
француз или резидент с хорошим 
доходом, чтобы в случае форс-мажорных 
обстоятельств смог покрыть несколько 
месяцев аренды. Чем лучше жильё — 
тем выше требования

сетей — в молекулярной биологии. 
Загадывать дальше пока не берусь. 
В долгосрочной перспективе хочу 
вернуться в Россию.

СТРАНА КОНТРАСТОВ 
И БЮРОКРАТИИ

На жизнь здесь нужно минимум 
500 евро в месяц. Для привлечения 
успешных студентов вузы выпла-
чивают им стипендию — 800 евро. 
Но когда я приехал сюда два года 

я почувствовал себя гораздо сво-
боднее — расправил плечи. И дело 
даже не в развитой инфраструктуре, 
хотя и это много значит. Я в вос-
торге от природы, гор. Живя здесь, 
я отучился от некоторых московских 
привычек. Например, бежать вверх 
по эскалатору, чтобы выгадать не-
сколько секунд. 

Жилищный вопрос здесь один 
из основных. По крайней мере, для 
студентов. При ряде условий, на-
пример, низком доходе родителей, 
можно получить общежитие. Но по-
пасть туда — удача из-за большого 
конкурса. Мне повезло. За 300 
евро, сто из которых возмещает 
правительство Франции, я снимаю 
студию. Это небольшая кварти-
ра с душем. На этаже 40 комнат 
и одна общая на всех кухня. Да ещё 
и не на каждом этаже кухня рабо-
тает. Поэтому там всегда полно 
людей. 

Поскольку моя учёба в магистра-
туре подошла к концу, ищу новое 
жильё — максимально маленькое — 
до 20 мет ров. Всё, что успел посмо-
треть, просто ужас: узенькие ком-
натушки, бетонный пол с мусором. 
Над санузлом — полка под спальное 
место. 

Каждый год в Гренобле наплыв но-
вых студентов. Поэтому цены на сту-
дии завышены. За любой угол смело 
просят 400 евро, и это ещё прием-
лемо. Дополнительную сложность 
создаёт закон, по которому владель-
цы жилья обязаны предупреждать 
квартиранта за год до расторжения 
договора. Это сделано, чтобы никто 
не оказался на улице зимой. Права 
жильца здесь сильно защищены. 
Но это нивелируется тем, что изна-
чально жильё снять очень сложно. 
Помимо массы документов нужен 
ещё гарант — француз или резидент 
с хорошим доходом, чтобы в случае 
форс-мажорных обстоятельств смог 
покрыть несколько месяцев аренды. 
Чем лучше жильё — тем выше тре-
бования. Я нашёл оптимальный ва-
риант, и мой научный руководитель 
согласился быть моим гарантом. 

Через три года аспирантуры, наде-
юсь, получу степень доктора наук. 
Тема моей будущей диссертации 
связана с применением новых мате-
матических методов — нейронных 

назад, эта программа не действова-
ла. Раз в несколько месяцев можно 
получить чек на еду. Но для этого 
предстоит пройти несколько кругов 
бюрократического ада. О бюрократии 
французов ходят легенды. Но прояв-
ляется она довольно странно. Фор-
мально повсеместно требуют массу 
документов. Но могут закрыть глаза, 
если не хватает одного-двух. Сами 
многое теряют. А иногда отсутствие 
какой-либо справки может стать осно-
ванием для отказа в получении гранта.  
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На электронный документооборот 
французы переходят очень медлен-
но и пока всё равно всё дублируют 
по почте. После России этому удив-
ляешься. 

Медицина во Франции строится 
по принципу «утром деньги — ве-
чером стулья». То есть сначала ты 
платишь за услугу, а потом можешь 
покрыть расходы страховкой. Базо-
вая возмещает 70 процентов трат. 
Можно купить расширенную. Для 
студентов она стоит 200 евро в год. 
Стоматологов и окулистов нужно 
оплачивать дополнительно. Это 
ещё пару сотен евро для студен-
тов. Для людей старше — дороже. 
Но даже если болит зуб, сперва 
придётся записаться к врачу общей 
практики и только потом выбрать 
нужного специалиста. Каждый при-
ём оплачивается отдельно. Бывает, 
что потраченную сумму страховая 
компания не возмещает. Напри-
мер, если документы оформлены 
неверно.

СТАРОМОДНОСТЬ 
И ВЫСОКОМЕРИЕ
Пройдясь по улочке любого города, 
обязательно встретишь француза 
с двумя-тремя багетами. Оче-
реди за багетами. Потребляя их 
в большом количестве, французы 
не поправляются, потому что много 
занимаются спортом. Ещё они любят 
салат: салатные листья и немного 
помидора. Не знаю, как можно вос-
торгаться этим блюдом. 

Вопреки распространённому 
мнению, будто французы пре-
успели в том, что называется art de 
vivre — искусство жить, они особо 
не заморачиваются над тем, что едят 
и как выглядят. Дырка или пятно 
на одежде — обычное дело. Могут 
прилечь в парке в не очень чистом 
месте с бутербродами. И это не кло-
шары. Обычные люди. В основном 
молодёжь.

Ещё они редко куда-то спешат. 
Опоздать на пару часов — в по-
рядке вещей. Их вежливость — 
постоянное «доброе утро, добрый 
вечер, извините» — напоказ. 
Но если ты не произносишь 
этих фраз, значит, оскорбляешь 
собеседника. При этом словес-
ные приличия соблюдаются 
даже в драке. Я был свидетелем, 
как один посетитель в Макдо-
налдсе разозлился на медленную 
очередь и затеял скандал. Они 
сцепились с администратором, 

Пройдясь по улочке любого города, 
обязательно встретишь француза  
с двумя-тремя багетами. Очереди 
за багетами. Потребляя их в большом 
количестве, французы не поправляются, 
потому что много занимаются спортом
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хватали друг друга за грудки. 
Но даже в такой ситуации назы-
вали друг друга «месье». 

Многие, несмотря на внешнюю 
доброжелательность и вежли-
вость, очень высокомерны. Я учусь 
со студентами, которые считают 
себя элитой, потому что закончили 
престижные школы и вузы, а значит, 
на всех смотрят свысока. Фран-
цузов раздражает, что я не знаю 
их языка. Приемлемый уровень 
французского для них должен быть 
очень высоким, в противном случае 
они демонстративно переходят 
на английский. Хамить не будут, 
но сделают кислую мину. 

А ещё я заметил, французы не го-
нятся за прогрессом. Доисториче-
ские компьютеры и сотовые до сих 
пор в ходу. Со мной в офисе работа-
ли два друга. С пейджерами. 

Француженки, по отзывам моих 
друзей, красивые. Но я на них 
не засматриваюсь — у меня же есть 
девушка. Что касается местных 
молодых людей, то по сравнению 
с российскими парами в брак они 
вступать не торопятся. Франция 
в этом смысле находится где-то по-
середине между Россией и Герма-
нией — немцы, как правило, о семье 
задумываются позже 30 лет. 

Учёба в Москве отдалила меня 
от Липецка. Хотя, конечно, скучаю 
по родным. Когда бываю в городе, 
обязательно прохожу маршру-
том от дома до школы, где учился, 
вспоминаю прогулки с родителями 
в детстве, футбол во дворе, учёбу — 
от первого класса до выпускного, 
когда я бегал от репетитора к ре-
петитору, а потом в школу и ждал 
результатов экзаменов. 

Знаю, что сейчас ведётся мас-
штабная реконструкция проспекта 
Победы, где живут родители и очень 
радуются этим переменам. Они дер-
жат меня в курсе всего происходя-
щего. Говорят, что теперь автомоби-
лей на дороге будет меньше. Сестра 
рассказывает о благоустроенных 
парках, и мне хочется побывать там. 

Текст Марина КУДАЕВА 
Фото архив  

Дмитрия ЖЕМЧУЖНИКОВА, 
pixabay.com

Вопреки 
распространённому 
мнению, будто 
французы 
преуспели в том, 
что называется art 
de vivre — искусство 
жить, они особо 
не заморачиваются 
над тем, что едят 
и как выглядят. 
Могут прилечь 
в парке. 
И это не клошары. 
В основном 
молодёжь
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ИГОРЬ ФЛОРЕНСКИЙ (АДАМОВ),  
филолог, педагог, культуролог
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К
оты в литературе — тема 
не новая.Из послед-
него — трогательная  
повесть Станислава Зо-
лотцева «Камышовый кот 
Иван Иванович», роман 

Ильи Бояшова «Путь Мури». И вот 
теперь ещё один усатый-полосатый.

Действие книги начинается непода-
лёку от театра Женовача — в одном 
из тихих переулков старой Таганки. 
Именно тут герой — кот Савелий, 
словно Улисс начинает своё удиви-
тельное путешествие по Москве, 
полное сложностей и радостей, не-
ожиданных встреч и разлук, потерь 
и обретений. Нет необходимости 
подробно объяснять, что за фигурой 
кота скрывается более высокоорга-
низованное существо.

В любом случае, интересно смо-
треть на мир глазами кота, гуляю-
щего по столичным улицам. И город 
становится ещё одним героем 
книги — с такой любовью описаны 
автором улицы и закоулки Москвы. 

Композиционно роман начина-
ется с нескольких мало понятных 
реплик, но становится ясно: произ-
носящий их находится в стрессовом 

ГУЛЯЮЩИЙ  
САМ ПО СЕБЕ 

Одним из самых ярких  
и успешных литературных 
дебютов за последние годы 
стала книга актёра театра 
«Студия театрального 
искусства» Григория 
Служителя «Дни Савелия». 
В списке бестселлеров она 
держится уже несколько 
месяцев.

Григорий  Служитель — российский 
актёр и писатель, автор пока 
единственного романа «Дни Савелия». 
Родился в Москве.  
Окончил Московскую международную 
киношколу и режиссёрский факультет 
ГИТИСа.

состоянии. «Где-то оно всё?», 
«Вспомнишь ли, как согласно мы 
помахивали хвостами, спускаясь 
по Басманной?» — это крик души 
по скончавшейся любимой кошеч-
ке. Потере этой предшествовала 
целая жизнь.

КОТОБИОГРАФИЯ

Родился Савелий в Москве, в короб-
ке из-под бананов. Имя младенец 
получил в честь творожка «Саввуш-
ка» (его очень любила маменька) 
и в честь «негоцианта, мецената, 
самоубийцы» Саввы Морозова, 
рядом с особняком  которого и рас-
положилось семейство. 

Глория (имя родительницы) «имела 
короткий, гладкий мех тёмно-серого 
цвета. Усы длинные, не осёкшиеся — 
мамочка всегда умела следить 
за собой...».

О существовании отца сын подо-
зревал, но в детстве его не видел. 
Звали же родителя Момус (как 
и древнегреческого бога насмеш-
ки и порицания), и прославился он 
среди московских котов  неплохими 
организаторскими способностями, 
дерзостью и обилием  детей.
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Историю жизни Савелия можно 
выстроить по именам, которые он 
носил, попадая в руки разных хозяев. 
Первый из них, Витюша,  одиннад-
цатиклассник, назвал Савву Авгу-
стом — в честь римского императора: 
может, так Витюша хотел компенси-
ровать многие свои изъяны: и внеш-
ние (лицо и фигура не получились 
у матушки-природы), и внутренние 
(ленив, сонлив, товарищи по классу 
находят раз за разом какой-либо по-
вод, чтобы потешиться над ним). Всё 
бы хорошо, но возникает «бессозна-
тельный бунт против сложившейся 
геометрии комнат», и герой, убежав 
от первого хозяина, испытывает 
сложную гамму чувств: «я плакал 
от страха, восторга, жалости и бес-
предельной радости».

Новая хозяйка дала коту новое имя — 
Кай. Но вольнолюбивый Савва ухо-
дит и от неё, «потому что мне было 
скучно», да и «не нагулял я свой 
экзистенциальный аппетит». 

«Шатание по городу» будет 
на какое-то время прервано «госу-
дарственной службой» в Третьяков-
ской галерее: «я спасал культурное 
достояние от гибели». Главная 
угроза — крысы. И опять новое 
имя — Сергеич, так зовут его нового 
хозяина. А после ночной борьбы 
с крысами Савва обожает рассмат-
ривать выставленные картины, 
среди которых он особенно выделя-
ет портрет Лопухиной Боровиков-
ского. Впрочем, чувство прекрас-
ного никогда не было чуждо герою: 
еще котёночком он заслушивался 
Вивальди.

А потом последовало изгнание 
из Третьяковки (интриги завист-
ников). Случилась встреча в парке 
с «джентльменом» артистично-бла-
городной внешности, который 
при помощи трости и ударов ногами 

изувечил кота. Этот совершенно не-
мотивированный взрыв жестокости 
и агрессии Савва чудом переживёт. 
Ведь мир не без добрых людей. Эти 
спасители — киргизские гастарбай-
теры.

Теперь его имя — Темирджан. Он 
увлечён галлюциногенными лаком-
ствами, любит катание на велосипе-
де по Москве и занимается попро-
шайничеством у метро. Но и это 
время пролетит, как короткий 
кошачий сон.  

А придёт то, «ради чего стоило 
жить». И коты (кошки) «любить 
умеют». Вот оно, счастье — «это 
и есть моя жизнь... мой пункт назна-
чения, вся она была моею». Но тоже 
недолго.

Любимая платонически Герда ушла 
из жизни, и существовать в этом 
мире Савва не желает. Самоубий-
ство — единственный способ воссо-
единиться с любимой. Финальный 
диалог — реплики на небесах, где 
они всё-таки вместе.           

КОТОФИЛОСОФИЯ

В романе Служителя коты — во-
площение мысли и созерцания. 
Савелий, от чьего лица (или морды?) 
написана книга, легко ориентиру-
ется в многообразии исторических 
фактов и философских течений. 
И в этом нет никакого диссонанса, 
его «воззрения» вполне органичны 
в контексте известного кошачьего 
«высокомерия».

Композиционно каждая глава книги 
сродни микророману с новыми 
героями. По сути, это классический 
роман-путешествие (вспомним  
Л. Стерна с его «Сентиментальным 
путешествием» или  «Путешествие 
из Петербурга в Москву» 

Эта книга — созерцание, неожиданная 
остановка среди непрерывной 
мельтешащей суеты, когда внезапно 
всё осознаёшь: и то, что было и ушло,  
и то, что будет после

А. Радищева).  «Дни Савелия» 
наполнены людьми, которых  
можно встретить и на остановках 
общественного транспорта, 
и в магазинах, и на  
производстве.

Все они по-разному относятся к Са-
велию, а он — к ним. Гуляющий сам 
по себе герой неизменно оставля-
ет насиженные места и их хозяев. 
В этой перемене мест заключается 
извечный мировой порядок и смысл 
жизни самого Савелия. Поэтому-то 
и  расставания происходят без  
сожалений. 

Книга оставляет ощущение текуче-
сти бытия, в котором нам отведена 
роль наблюдателей. Но не простых.
Ты будто учишься этому загадочному 
кошачьему «взгляду свысока». И это 
умение приносит взамен бесконеч-
ную печаль об уходящем навсегда.



СЕНТЯБРЬ   2020 № 962

МЕРОПРИЯТИЯ, КОТОРЫЕ СТОИТ ПОСЕТИТЬ  
ПО ВЕРСИИ РЕДАКЦИИ

*Возможны изменения 
Подготовила Марина ПОЛЯКОВА

РАЗГРОМ МАМАЯ

В 2020 году отмечается 
640-я годовщина Куликовской 

битвы. В 1380 году русские во главе 
с князем Дмитрием Донским раз-
громили монголо-татарское войско 
под командованием Мамая. В честь 
этого события в Тульской области 
пройдёт фестиваль-реконструкция 
«Поле Куликово». Здесь раскинется 
лагерь реконструкторов, которые 
воссоздают быт, костюмы, доспехи 
и снаряжение воинов средневеко-
вой Руси и Золотой Орды. Состоятся 
турниры, будет работать историче-
ская ярмарка. 
Праздник проходит на большом 
лугу на берегу Дона на Красном 
холме у деревни Татинка и в селе 
Монастырщина Кимовского района 
Тульской области. 

Гостевой день:  
20 сентября с 10.00 до 18.00. 
Тульская область,  
музей-заповедник «Куликово поле».

КУЛЬТУРНЫЙ 
ВОДОВОРОТ

16+ В сентябре в Воронеже 
пройдёт X юбилейный  

Платоновский фестиваль искусств. 
Праздник соберёт музыкантов, арти-
стов, художников, литераторов 
из разных регионов, а если будут 
открыты границы, то и стран.  
Фестиваль, названный именем 
выдающегося прозаика XX века 
Андрея Платонова, проходит на его 
родине с 2011 года. В специальную 

«Платоновскую программу» входят 
проекты, созданные на основе 
произведений писателя или созвуч-
ные его духу и эпохе.  
13 сентября начнётся долгожданный 
марафон: спектакли, концерты, 
выставки, творческие встречи, 
видеопоказы, мастер-классы, 
книжная ярмарка и многое другое. 
15 дней погружения в современную 
мировую культуру.  
Полная программа фестиваля 
на сайте platonovfest.com.

С 13 по 27 сентября 
г. Воронеж, ул. Театральная, 30 
Справки по тел.: 8 (4732) 28-93-80, 
55-55-30

«Я, ЭНДИ УОРХОЛ»
16+ Масштабная выставка «Я, Энди 

Уорхол», которую перенесли 
из-за пандемии, пройдёт в Москве 
в выставочном зале Союза художни-
ков России в здании Новой Третья-
ковки. 
Выставка представит американско-
го мастера Уорхола как художника, 
дизайнера, оформителя, иллюстра-
тора, фотографа, режиссёра и 
человека. В экспозиции — около 200 
работ, включая «Мэрилин», «Банки 
с супом «Кэмпбелл», «Мао», «Цветы» 
и другие. На выставке будет рабо-
тать кинозал, где все желающие 
смогут увидеть видеоработы 
Уорхола и документальный фильм 

о нём. Отдельный зал экспозиции 
посвятят сотрудничеству Уорхола 
с лейблами и музыкальными группа-
ми. Зрители увидят одну из самых 
популярных инсталляций Уорхола, 
ставшей символом поп-арта, —  
«Серебряные облака».

С 25 сентября по 10 января.  
г. Москва, Новая Третьяковка, 
Крымский Вал, 10 
Справки по тел.: 8 (495) 957-07-27

СПУСТЯ 100 ЛЕТ

18+ Встречаем 100-й историче-
ский сезон театра имени 

Толстого. К вековому юбилею 
режиссёр и актёры готовят новую 
сценическую версию шедевра 
российской драматургии — пьесу 
Александра Островского «Беспри-
данница».
Пьеса написана в 1878 году в период 
расцвета купечества. Она о любви, 
деньгах и о смятенной душе, ко-
торая пытается вырваться наружу 
из железных тисков «правды жизни». 
И полтора века спустя произведе-
ние звучит современно.  
На сцене Липецкого государствен-
ного академического театр драмы 
им. Л.Н. Толстого пьеса была постав-
лена в 1921 году. Режиссёр-поста-
новщик Мария Колычева-Кайзер.

18 сентября 
г. Липецк, пл. Театральная, 2. 
Справки по тел.: 25-01-36
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ГДЕ МОЖНО ВЗЯТЬ СВЕЖИЙ НОМЕР 
ЖУРНАЛА «ЛИЦА» В ЛИПЕЦКЕ
Центр «Мой бизнес»
ул. Кузнечная, 8 

Областная научная библиотека 
ул. Кузнечная, 2

Бизнес-центр «Виктория» 
пр. Победы, 29

Автосалон Orange Avto
ул. Московская, 79в

Стоматология «Денталком» 
ТРЦ «Армада», 5-й этаж

Медицинский центр «Галерея 
улыбок» 
ул. Агрономическая, 14

Студия красоты Periche
ул. Лутова, 18

Автосалон «Прайм»
Лебедянское шоссе, вл. 2

Гостиница «Советская»
ул. Ворошилова, 5

Ресторан «Халиф»
ул. Советская, 64 

Кафе «Шоколад» 
пл. Плеханова, 1

Ресторан «Аньшань» 
ул. Гагарина, 133

Фитнес-клуб «Леди» 
ул. Водопьянова, 9а

Центр красоты «Мишель» 
пр. Победы, 71 

Студия красоты Estel 
пр. Победы, 19а

Лечебно-косметический центр 
«Космея»
пр. Победы, 8

Салон красоты «Эскада»
ул. Неделина, 59

Ресторан «Хмель Хаус» 
ул. Горького, 7а

Паб Dublin 
пл. Коммунальная, 9

Ресторан «Антонио» 
ул. Неделина, 15в

Ресторан «Рыбы Бы»
ул. Фрунзе, 1

Кафе «Чайник»
ул. Первомайская, 55 

Яхт-клуб «Марбелья» 
ул. Маркса, 31

Рестобар Biblioteka № 1 
ул. Кузнечная, 4б

Ресторан «Лимончелло»
ул. Толстого, 1

Кафе Jazz
ул. Интернациональная, 6

Историко-культурный музей
ул. Октябрьская, 57

Галерея «Буксир» 
ул. Зегеля, 1

Дом-музей Плеханова
ул. Плеханова, 36 

Галерея Назарова
ул. Желябова, 4

Ресторан Giusto 
ул. Ленина, 5

Гостиница «Липецк» 
ул. Ленина, 11

Фитнес-центр «Глобус Фитнес» 
ул. 40 лет Октября, 39а 

Гостиница Bishotel 
ул. Студёновская, 123

Салон красоты «Технология 
красоты» 
ул. Гагарина, 68

Спорткомплекс Galaxy 
ул. Балмочных, 11

Кафе «Хуторок» 
ул. Гагарина, 101

Паб «Трибуна»
ул. Скороходова, 1а

Тренажёрный зал Olimpiya 
ул. Космонавтов, 3/47

Салон красоты «Галатея» 
ул. Космонавтов, 9

Ресторан «Генацвале» 
ул. Зегеля, 23

Фитнес-клуб Ozone 
ул. Нижняя Логовая, 2

Кафе «Театро» 
пл. Театральная, 2

Салон красоты «Амуаж» 
ул. Советская, 43

Фитнес-клуб Flex Gym
ул. Советская, 64

Rob Roy Bar 
ул. Ворошилова, 1

Медицинский центр «Здоровье 
Нации» 
ул. Октябрьская, 61

Медицинский центр «Аура» 
ул. Скороходова, 11

Ресторан Merzen  
ул. Скороходова, 1б

Клиника «Андромеда»
ул. Кузнечная, 10а

Парикмахерская «Зара» 
ул. Плеханова, 54

Студия красоты «София» 
ул. Гагарина, 6

Областной краеведческий 
музей 
ул. Ленина, 25

Областной выставочный зал 
ул. Ленина, 9а

Областной художественный 
музей 
ул. Ленина, 7а

Дом Мастера 
ул. Ленина, 2

Музей народного  
и декоративно-прикладного 
искусства 
ул. Космонавтов, 2

Центр изобразительных 
искусств 
ул. Космонавтов, 98

Медицинский центр  
«Комильфо» 
ул. Гагарина, 45а

Медицинский центр «Панацея» 
ул. Гагарина, 31

Спортклуб «СитиФитнес»
ул. Тельмана, 19 

Отель-клуб «Марафон» 
ул. Нестерова, 8а

Медицинский центр «Меdэра» 
ул. Гагарина, 69

Салон красоты «Априори»
ул. Космонавтов, 30 

Фитнес-клуб D13 
ул. Космодемьянской, 1а

Гастробар «Щепка»
ул. Стаханова, 2

Фитнес-клуб «Новая Я»
ул. Смородина, 3 

Фитнес-клуб «Прайм Фитнес»
ул. Меркулова, 2

Студия красоты Art Avenue
ул. Меркулова, 8

Салон красоты «Версаль»
ул. Смородина, 9а

Фитнес-клуб «Криптон»
ул. Смородина, 13а

Салон красоты «Красотка»
пр. 60 лет СССР, 23

Фитнес-клуб «Форма»
бул. Есенина, 1а

Фитнес-клуб «Идеал»
бул. Шубина, 5а

Бар «География»
ул. Бехтеева, 10

Фитнес-клуб «Zet-фитнес»
ул. Белана, 11а

Офисный центр
пл. Плеханова, 1 

Офисный центр
пер. Попова, 5 

Офисный центр
ул. Советская, 7

Салон красоты Brilliant
ул. Шерстобитова, 10

Развлекательный комплекс 
«Славянский»
Воронежское ш., 30

Спорткомплекс «СпортПарк»
ул. Макарова, 1м

Гостиница «Лагуна»
пл. Мира, 1д

Кафе «Ретро»
пр. Мира, 20

Салон красоты «Ювента»
ул. Первомайская, 3

Кафе «Фауст»
ул. Маркса, 5

Фитнес-клуб «Драйв»
ул. Терешковой, 3/34

Ресторан «Амстердам»
ул. Пролетарская, 13

Кофейня «Бисквит»
ул. Зегеля, д. 1 

Кафе «Буфет»
ул. Плеханова, 61 

Кафе «Ботаник»
ул. Первомайская, 80 

Корчма «Гоголь»
ул. Первомайская, 78;  
ул. Космонавтов, 24;  
пр. Победы, 91а

Кафе «Коммерсант»
пл. Плеханова, 3

Хинкальная «Кинза»
ул. Фрунзе, 43 

Ресторан «Маленький Париж»
ул. Коммунальная, 14

Кафе «Щепкин»
ул. Ворошилова, 3 

Ресторан «Шульц»
ул. Неделина, 15в 

Кафе «12 стульев»
ул. Желябова, 12 
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